



SESIÓN PLENARIA

(Comienza la sesión a las once horas y treinta dos minutos)

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García). Da comienzo la sesión plenaria.

Sra. Secretaria, punto único del Orden del Día.

Único.- Debate sobre la orientación política del Gobierno, correspondiente al tercer año de la VII Legislatura. [7L/7700-0003]

LA SRA. BARTOLOMÉ ARCINIEGA: Debate sobre la orientación política del Gobierno correspondiente al tercer año de la VII Legislatura.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Tiene la palabra el Gobierno, tiene la palabra el Presidente del Gobierno, D. Miguel Ángel Revilla.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): Sr. Presidente, señoras y señores Diputados.

A punto de cumplirse el tercer mandato de esta Legislatura, comparezco por última vez en esta Legislatura, para dar cuenta de la orientación política del Consejo de Gobierno y de los compromisos que habíamos asumido con los ciudadanos de Cantabria y de la gestión de este año complicado de 2009 al 2010.

Y vengo aquí a pesar de la crisis y de las dificultades por las que estamos atravesando, las mayores que ha conocido la humanidad en los últimos cien años, comparable probablemente a la crisis del año 29, cargado de moral y en la seguridad de que Cantabria está bien posicionada para asumir el reto del futuro, cuando esta coyuntura económica desfavorable pase, que va a pasar.

La lucha contra la crisis y sus consecuencias más dramáticas, que no es otra que la destrucción de empleo, va a ser el eje fundamental de mi intervención, porque lo es también de la acción del Gobierno, que está llevando a cabo una política en esta Legislatura con esa prioridad.

Este Gobierno, fruto del pacto suscrito por el Partido Regionalista de Cantabria y el Partido Socialista en el año 2003, y reeditado en el año 2007, nació con un propósito fundamental, propiciar un cambio de modelo de desarrollo, antes incluso que se desatase esta coyuntura desfavorable económica, basada en un profundo cambio estructural, para superar esas debilidades crónicas de nuestra economía, que me hicieron decir a mí en la primera Legislatura, que Cantabria no se podía conformar con ir tirando.

El PRC y el PSOE no queríamos conformarnos. Conocidos como estamos y sabemos que esta tierra tiene recursos y el potencial para despuntar entre las regiones más prósperas y con mayor bienestar social de España, tenemos una enorme fe en el futuro.

La economía, si hay una definición correcta, sin duda ninguna la que pudiéramos aceptar todos, vista la cronología de los hechos en los últimos mil años, es que la economía son ciclos. Y entre el año 2003 y el 2007, vivimos en Cantabria un ciclo expansivo extraordinario, sin precedentes en esta región y en España.

Yo siempre he dicho que la labor de un Gobierno ha de intentar que en las épocas de bonanza económica el crecimiento de la Comunidad a la que representa, sea mayor que en el resto del Estado y que cuando vienen épocas de vacas flacas, cuando vienen épocas de desaceleración económica o de depresión, pues esa desaceleración sea menor.

Yo creo que ése es el objetivo, porque nadie se escapa a la crisis, nadie. No hay ningún país que se escape a la crisis. No hay ninguna Comunidad Autónoma que se escape a la crisis.

Pero esa bonanza económica -digo- del año 2003 al 2007, fue muy bien aprovechada por nuestra Comunidad Autónoma. Gracias a ello, la crisis que ha supuesto indudablemente un freno en aquella tendencia, no ha tenido, sin embargo, incidencia tan grande como en otros territorios de España. Porque estamos mal, no hay que negarlo, pero estamos mucho mejor que la media española, eso es una evidencia y no porque lo diga yo, sino porque así lo confirman todas y las reiteradas estadísticas y estudios económicos de todos los organismos, europeos y estatales.

Por ejemplo, datos de Eurostat, son los datos oficiales de la Unión Europea; el PIB de Cantabria se situaba, en el año 2003, cuando llegó este Gobierno, en el 97,3 por ciento de la renta media de la Unión Europea, España estaba en el 101 y la Unión Europea en su conjunto, en el 104,4.



Este indicador creció en cuatro años, nada menos que ocho puntos, ocho puntos y alcanzó en el 2007 el 105,4 frente al 105 de España y el 103,7 de la Unión Europea. Es decir, que pasamos de ser una región que estaba por debajo del PIB medio de España, por debajo del PIB medio de la Unión Europea, a estar por encima del PIB medio de España y de la Unión Europea. Esto es incuestionable. O sea, en Cantabria hemos pegado un acelerón en la época de bonanza sin precedentes. Datos oficiales, no es que lo diga yo, el que niegue esto, pues será su problema; pero ésta es una evidencia.

Si analizamos la contabilidad regional de España, otro organismo absolutamente fiable, tomando como referencia el PBI per cápita en euros, en el año 2003, cuando llegamos nosotros al Gobierno, la renta media de los cántabros era 17.971 euros, 17.971 euros; cuatro décimas por debajo de la media española. Éramos más pobres que la media española.

En el último dato correspondiente al 2009, en plena crisis, nos situamos en una renta per capita de 23.343 euros; dos décimas por encima de la media española.

Desde el año 1977, es la primera vez que Cantabria, después de sufrir la gran crisis de los años 70, está por encima de la media española y aparece ya en los ranking que se publican habitualmente de quiénes son las regiones ricas y pobres, en la zona de las ricas ¡Qué le vamos a hacer! ¿Habremos tenido algo que ver? No lo sé, probablemente. Pero bueno. Es una realidad.

Ahora mismo, Cantabria está en el pelotón de los que tienen más renta de España y si analizamos los índices de empleo, que yo creo que es la gran preocupación de España en estos momentos, la conclusión es la misma.

La tasa de paro se situaba en el 2003, cuando llegamos al Gobierno, 1,5 puntos por debajo de la media española. Y ahora estamos casi seis puntos por debajo de la media española.

La tasa de empleo que era..., que era uno de los hándicap de esta economía, que era 2,6 puntos menor que la española, en el año 2003, al día de hoy es una décima por encima.

En el mismo periodo, entre el 2003 y el 2010, el número de personas ocupadas ha crecido en España, un 12 por ciento; en Cantabria, un 14. Y el aumento del paro exactamente la mitad de la media española.

El crecimiento del desempleo, a nivel nacional, ha sido del 111,3 por ciento. Mientras que en Cantabria ha sido del 68 por ciento. Malos datos, pero lo que he dicho antes, en época de crisis y de recesión, el comportamiento de la economía española, mejor que el de la media española.

Por lo tanto, los datos indican que Cantabria aprovechó al máximo ese periodo de bonanza como ninguna, hasta el punto que hemos sido de las dos Comunidades Autónomas que mayor convergencia ha hecho en ese periodo de España y ahora, cuando estamos en esta crisis tremenda, pues yo creo que estamos en condiciones mucho mejor que los demás de superar estas dificultades.

Quiero lanzar tres o cuatro mensajes. Primer mensaje, quiero subrayar como punto de partida de esta intervención que Cantabria es una de las regiones españolas que mejor y más fortaleza tiene para encarar la crisis y para superarla, sin ninguna duda. Y esto no solamente lo digo yo, que lo reconocen los demás Presidentes Autonómicos que me lo dicen y autoridades monetarias de prestigio en España.

Estamos en las mejores condiciones para el despegue cuando se produzca. Cantabria es una región con fortaleza. Quiero transmitir este mensaje ante tanto agorero, porque los datos así lo demuestran; ya quisieran el resto de las Autonomías estar en las condiciones que estamos nosotros.

Segundo. Por más que la situación sea muy difícil y probablemente aún llegue a serlo más en el corto plazo, estamos demostrando que tenemos capacidad y recursos para sobreponernos a esta adversidad y salir de ella fortalecidos.

Sé que lo que estamos viviendo no invita al optimismo, sobre todo las noticias que todos los días aparecen. Pero con pesimismo y con desconfianza no vamos a contribuir a salir de esa crisis. La coyuntura económica nos ha empobrecido, nos aboca a recuperar la cultura del esfuerzo, del trabajo. Y los representantes públicos tenemos la obligación de actuar con mayor rigor y con mayor responsabilidad que nunca, anteponiendo los intereses colectivos a cualquier beneficio interesado.

Con esta premisa está trabajando el Gobierno. Y quiero hacer aquí un especial énfasis en lo que voy a decir. Porque se está anunciado, ya no solamente por la oposición sino que se ha recogido en algún medio de comunicación, que este Gobierno tiene fisuras, que este Gobierno llega aquí desunido. Mentira, rotundamente no es cierto.

Este Gobierno está absolutamente cohesionado, absolutamente. Hay una divergencia pública y notoria, exógena al pacto de Gobierno y al comportamiento de los dos Partidos. Ese litigio está abierto, pero no afecta para nada al día a día.



Seguimos llegando a las ocho en punto, seguimos trabajando... (murmillos) Bueno, pues hay quién madruga menos que yo; ¡Solo faltaría!, podría llegar a las nueve. Yo he conocido presidentes que llegaban a las diez como norma. Yo llego a las ocho menos cuarto, ¡Qué le vamos a hacer! Y voy los sábados y domingos; ¡Pues qué le vamos a hacer, sólo faltaría!... ¿A dónde?.. Bueno, es que esto si empezamos así, cómo será a la tarde...

Si ahora que es el turno en que se me permite exponer mi idea de Cantabria y afirmar que este Gobierno rotundamente es un Gobierno monolítico, compacto, sin fisuras. Hay un problema reconocido, exógeno a Cantabria, que es el AVE con Valladolid. De acuerdo. Pero fuera de eso es un Gobierno completamente unido. Y es muy importante que esto se resalte.

Las diferencias que tenemos son conocidas, en el tema del AVE. Y el Presidente del Gobierno de España con el que he tenido una larga entrevista hace poco, pues nos ha marcado una fecha en torno al 20 de julio para dar una respuesta a la petición de los dos partidos; porque tampoco en eso hay divergencia. Los dos partidos como toda la Cámara pedimos el AVE con Valladolid, por Torrelavega, Reinosa, Palencia, Valladolid. O sea que tampoco ahí hay ninguna discrepancia.

La discrepancia está en que el Ministro de Fomento ha introducido en este tema una visión del problema que no compartimos desde Cantabria y que afecta lógicamente al pacto que hemos firmado. Pero más allá de eso, no hay absolutamente ningún problema entre los dos partidos. Y además pueden ustedes esperar, que no lo van a encontrar.

Por lo tanto, frente a la imagen irreal que se está trasladando distorsionada, de un Gobierno ineficaz, que no trabaja. Yo, todos los jueves veo el mismo ritmo de orden del día en las aprobaciones del Consejo; no hay más acudir al Boletín Oficial de Cantabria, se siguen licitando obras, se sigue ejecutando el Presupuesto con toda velocidad. No hay ningún problema.

Y créanme que este tema de la estabilidad es muy importante, lo es para mí personalmente. Yo cifro en la estabilidad, el primer valor que tiene que ofrecer un Gobierno; el primero. Y lo digo porque al ser el más veterano de esta Cámara y haber pasado las turbulencias que yo he vivido desde el año 1987, donde llegué a presidir un Grupo Mixto mayoritario en la Cámara. Porque yo he tenido dos Diputados y era el único legal dentro del voto de los ciudadanos, pero allí aterrizaron 14 más y llegué a presidir un Grupo de 16, que era el más numeroso. Aquello era inaguantable., la imagen de Cantabria por los suelos.

Entonces, esa estabilidad es un factor que siempre hemos tenido los Regionalistas muy presente y yo especialmente. Por eso quiero reseñar que la estabilidad es absoluta; que lo sepan los ciudadanos, que es a los que me dirijo fundamentalmente; porque sé que la oposición piensa todo lo contrario, ya lo ha dicho. Antes de comparecer yo aquí ya anuncia que vengo aquí hundido moralmente y con un Gobierno que cada uno piensa una cosa. En absoluto, para nada. Y además creo que se me nota contento, con energía y optimista.

Política económica. Con este compromiso de estabilidad estoy dirigiendo la acción del Ejecutivo, irremediamente marcada por el contexto mundial, por la crisis y con sus efectos lógicos en la economía regional.

Para atajar estos defectos estamos trabajando con especial intensidad en dos frentes: los programas de reactivación económica y las medidas de racionalización del gasto.

Yo no estoy de acuerdo -y lo he dicho públicamente- y el Consejero de Economía seguro que tampoco, en que en estos momentos solamente tengamos como horizonte el ahorro, el ahorro. No podemos abandonar la reactivación económica en base a seguir invirtiendo, porque es lo único que nos puede generar empleo. Pero Cantabria está cumpliendo con todas las recomendaciones en el tema del ahorro.

Desde la Consejería de Economía y Hacienda estamos trabajando en un Plan de Reequilibrio Financiero para abordar el nuevo objetivo de estabilidad acordado por el Consejo de Política Fiscal y Financiera, que supone reducir en el año 2011, el déficit al 1,3 del Producto Interior Bruto. Y además integrar las medidas de racionalización del gasto público que el conjunto de las Comunidades Autónomas han adoptado y que nosotros también hemos adoptado y que traeremos aquí pasado mañana, a la ratificación de este Parlamento.

Con ese marco, emprendemos la elaboración del Presupuesto del 2011, que ya adelanto será un Presupuesto con menos cuantía económica de manera sustancial a la anterior, con toda seguridad.

El Presupuesto del 2010 tuvo un recorte del 1,5 y una caída de los ingresos del 11 por ciento. Y nos ha obligado, naturalmente, a un ejercicio de prioridades políticas, para garantizar la concreción numérica del compromiso social del Gobierno y la vocación de garantizar la calidad de los servicios públicos. Lo cual es muy importante, en un contexto tan difícil y determinante por la escalada del desempleo.



El 72 por ciento de las cuentas públicas de Cantabria está destinada a tres áreas fundamentales: la Sanidad, la Educación y la Dependencia. Lo que nos permite seguir fomentando la cohesión social de Cantabria, seguir evitando las desigualdades y fortaleciendo los sistemas públicos que utilizan todos los ciudadanos, independientemente de la zona donde vivan.

De hecho la política que más ha crecido en los Presupuestos es la dedicada a tender a las personas en situación de dependencia, que supera los 130 millones de euros; un 23,4 por ciento más que en el 2009. Y eso nos llena de orgullo, porque difícilmente podríamos presumir esta coalición de ser un Gobierno progresista como somos, si no tuviéramos en consideración que en una política progresista, quienes menos deben de sufrir las consecuencias de la crisis son aquellos que más necesidades y debilidad tienen en una sociedad complicada. Y estoy hablando de la gente mayor, de la gente que se ha quedado sin familia, estoy hablando de los niños, estoy hablando de las personas que tienen algún tipo de deficiencia; todos esos son objeto prioritario de este Gobierno.

Pero además los Presupuestos mantienen la apuesta estratégica por el cambio de modelo productivo. Es muy fácil hablar de cambio de modelo; que a mí la palabra no me gusta, porque modelo es algo imitable y la verdad es que lo que había hasta ahora, yo creo que tenía poco para ser imitado.

Yo hablo de un cambio de sistema productivo que anunciamos ya con el Plan de Gobernanza, que antes de que aflorara la crisis nosotros ya habíamos puesto los pilares y donde sin duda ninguna está el futuro de Cantabria. Y es la Investigación y el Desarrollo.

Bueno, todo el mundo habla de i+D+i. Pero vamos a hablar de cifras en concreto. La inversión pública en i+D+i, asciende a 70 millones de euros, con proyectos tan relevantes como: el Instituto de Hidráulica Ambiental, que va a ser pionero en Europa; el Gran Tanque de Ingeniería Marítima, otro elemento pionero. Y no digamos nada del Centro Experimental de Santoña y el Instituto de Biomedicina y Biotecnología. Eso van a ser en el futuro una referencia nacional y europea.

Hemos garantizado la inversión en infraestructuras con 467 millones de euros en el Presupuesto y 500 más procedentes de la financiación pública privada, a través del Instituto de Finanzas, para seguir con el Plan de Infraestructuras y cumpliendo con esas dos vertientes dentro de lo que nos permite la legislación de recortar gasto, pero no en inversiones productivas ni en aquellos que más lo necesiten.

Frente a palabras que he escuchado y he leído. Es increíble lo que a veces se lee, ¿no?: Cantabria, una región que va camino de la bancarrota. No hay ninguna Comunidad Autónoma más solvente financieramente que la nuestra. Reconocido por todos, desde el Gobernador del Banco de España, que me lo dijo el otro día; desde los Ministros de Economía que ha habido en este país, con los que he comido el otro día; desde Presidentes de Comunidades Autónomas.

Pero bueno, es que los datos son elocuentes. Si resulta que tenemos un endeudamiento del 4,4 y los demás tienen el 9 y hay Comunidades con más del 20, y somos la Región con el País Vasco que tiene la doble A; el mayor ranking, que lo dan esas agencias que tanta credibilidad le da al PP cuando son negativas para España, que les da una credibilidad como si fueran...; yo no tengo tanta garantía de que estas empresas sean la ciencia infusa. Pero bueno, ahí está.

Comunidad Autónoma mejor calificada de España, Cantabria; la menos endeudada, también Cantabria. Igual, según la oposición: a bancarrota. ¡Claro!, esto es difícil de explicar. Sobre todo yo que me he tirado 15 años explicando a los alumnos Economía, pues francamente cuando les explicaba qué era bancarrota, que es un concepto económico que viene perfectamente con sus capítulos y explicaciones, pues era lo contrario a esto.

O sea, la bancarrota es lo contrario a Cantabria. ¿Entonces, qué diría la Comunidad de Valencia, qué diría el Ayuntamiento de Madrid? Bueno. Somos una región muy solvente, y esto es importante, esto es importante; que estemos con el mínimo endeudamiento y con la máxima calificación de garantía. Bueno, el que no lo quiera oír, o el que lo discuta, pues perfecto pero los datos son estos.

Probablemente, a mí me hubiera gustado que nos hubieran permitido ahora un endeudamiento mayor, ¿eh? -lo digo claramente- Para ponernos en la media y afrontar una serie de políticas de infraestructuras han permitido un endeudamiento mayor, lo digo claramente, para ponernos en la media y afrontar una serie de políticas de infraestructuras y de dinamización de la economía no nos dejan, pero bueno ese 4,4 es el que nos permite..., que sería que en Cantabria hay un gobierno solvente, no manirroto que hace las cosas bien y que nos tiene en una situación de solvencia como no tiene ninguna otra Comunidad Autónoma. Y esto es bueno. En Cantabria esto de la solvencia se le ha dado siempre mucha credibilidad, incluso a nivel de las familias y de las personas, el solvente siempre tenía prestigio.

El saneamiento de las cuentas públicas ha sido una constante en la gestión presupuestaria, siempre nos hemos mantenido en unos niveles destacados respecto al resto de España y por ello hemos recibido, pues esa agradable noticia de que nos pongan entre las más solventes. Quiero, muy especialmente felicitar la gestión del Consejero de Economía y



Hacienda, que a parte de ser una persona muy preparada, tiene las ideas muy claras sobre esa Consejería. Mis felicitaciones, Sr. Consejero.

En lo que va del 2010, el control de las cuentas públicas, y el saneamiento de las finanzas es un importante logro de este Gobierno, que nos ha permitido una reducción de la deuda, del pago de los intereses de 30 millones de euros; lo cual nos permite abordar otras políticas de gasto, como las políticas sociales.

Hemos puesto en marcha además, otra gran idea, fruto del pensamiento del Consejero de Economía y Hacienda, la Agencia Cántabra de Administración Tributaria; alguien dirá, bueno ya hay una estatal, yo creo que esto se va a mostrar muy eficaz porque nos va a permitir recaudar más y mejor, y así se está demostrando

En este modelo de financiación autonómica nuevo, Cantabria se ha erigido como la Comunidad Autónoma mejor financiada del país. Es así, los mejor financiados de España, Cantabria.

Anticipándonos a las políticas de reforma impositiva que ahora están aplicando todos los países de la Unión Europea y prácticamente todas las Comunidades Autónomas, Cantabria ya llevó a cabo una reforma fiscal que entró en vigor este año, muy criticada desde la oposición, tramitada junto a los presupuestos regionales y que ha supuesto en la línea progresista que mantenemos una distribución de la carga impositiva más justa, más progresiva y más equitativa.

Diseñada en el concep..., en el contexto de recesión económica y bajo el principio de la solidaridad colectiva, implica un mayor esfuerzo para quienes más pueden, y a la vez un trato fiscal favorable para quienes más lo necesitan. Además la reforma fiscal fomenta las políticas activas que sirven de estímulo a la economía, fundamentalmente al mercado inmobiliario facilitando el acceso a la vivienda, apoyando particularmente los arrendamientos, y estimulando la iniciativa emprendedora.

También ha supuesto la implantación en Cantabria de la fiscalidad verde, con el objeto de incidir en comportamientos respetuosos con el medio ambiente. En aras de la dinamización económica hemos puesto en marcha el Plan de Choque Extra-presupuestario adicional al presupuesto concebido como una política anticíclica para estimular la actividad económica y empleo en el ámbito de la construcción.

El plan está dotado con 282 millones de euros, canalizados a través de inversiones en las Consejerías de esta manera: Presidencia y Justicia, 68; Educación, 28; Obras Públicas, 64; Cultura, Turismo y Deporte, 26,8; Sanidad, 56 y Medio Ambiente, 38 millones. La financiación se realiza a través de préstamos de las empresas públicas y cesiones de derechos de crédito al financiador, todo coordinado por el ICAF.

Hemos puesto en marcha lo que se llama "toma de razón" un mecanismo para facilitar la liquidez de las PYMES cántabras que nos vinieron a ver grandes problemas para que los bancos les aceptasen las certificaciones y que han puesto en circulación nada menos que 230 millones de euros que ya están en manos de las empresas.

Con ese mismo objetivo la liquidez de las pequeñas y medianas empresas en el mes de febrero firmamos otro acuerdo más con el ICO.

Hemos aprobado el Plan de Reducción de las Cargas Administrativas, que permitirá reducir antes de que finalice 2012 las cargas administrativas derivadas de la normativa autonómica, un 30 por ciento, lo que permitirá un ahorro al tejido productivo cántabro de 180 millones de euros al año. Tres mil euros al año a las PYMES.

El Instituto Cántabro de Finanzas se ha relevado como un instrumento fundamental para la financiación de la nueva economía que estamos construyendo y ha comenzado a desarrollar su actividad crediticia, contribuyendo a formalizar operaciones de crédito de importe de 47 millones.

Además se ha llevado a cabo una importante actividad de asesoramiento financiero al sector público empresarial, para proyectos de inversión hasta un horizonte de 216 millones de euros.

El Plan de choque de carreteras, la construcción y explotación de la Escuela de Fisioterapia de Torrelavega, los Centros de Salud de Cotoño, Tanos, Camargo y el Alisal, así como el hospital Tres Mares, o la rehabilitación del Seminario Mayor del Campus Comillas, son algunos de los proyectos que han asesorado financieramente el ICAF.

Por otra parte, ha llevado a cabo operaciones de fondeo, por ejemplo, y por primera vez, con el Banco Europeo de Inversiones, por 75 millones de euros, para proyectos educativos. Seminario Mayor de Comillas, Fundación Colegios del Mundo Unido y Fundación Albeniz.

La ejecución del programa operativo FEDER ha permitido la financiación de más de 100 proyectos de i+D+I que han beneficiado a 80 empresas e inducido una inversión privada de 2,5 millones de euros, con un empleo asociado de 200 participantes en dichos proyectos, de los que 60 son empleos de personal de alta cualificación y de nueva creación.



Todas las medidas de dinamización económica en marcha tienen un objetivo fundamental, la lucha contra el desempleo, que por desgracia y al día de hoy, constituye la principal preocupación de los ciudadanos.

Políticas de empleo. Porque los efectos de la crisis global tienen en el paro su carga más amarga, en el último año hemos sufrido una disminución de la tasa de actividad cifrada en el 1,2 puntos porcentuales. El desempleo ha aumentado un 14,2 por ciento; los ocupados un 4,59 por ciento y el número de afiliados a la Seguridad Social un 2,56 por ciento.

El mercado laboral cántabro se ha apoyado tradicionalmente en dos sectores que son, el sector industrial y el de los servicios. En este momento, la ocupación en ambos sectores es del 86,5 por ciento; hace un año era del 84,8 por ciento. Por lo tanto, aunque seguimos sintiéndonos los efectos de la crisis se evidencian signos en los dos sectores claves de la economía de una recuperación.

Por ejemplo, un dato a tener en cuenta, el número de expedientes de regulación de empleo depositados en la Sede de la Dirección General de Trabajo en marzo de 2009 eran 116 y afectaban a 4.227 personas. En marzo de este año son 97 y afectan a 1.662 personas. La tendencia es positiva, pero aún exige máximos esfuerzos por parte de la Administración para que la recuperación pueda consolidarse y agilizarse.

Y a este objetivo responde las medidas de promoción de empleo que estamos llevando a cabo.

El programa extraordinario para fomentar la contratación indefinida de personas desempleadas y fomentar la estabilidad en el empleo, que en 2009 contribuyó a la contratación de 1.722 trabajadores y concedió a las empresas, ayudas por valor superior a 6,5 millones de euros.

Las medidas de promoción del empleo autónomo para facilitar el establecimiento de trabajadores por cuenta propia en este último año se han concedido 725 ayudas por importe de 6,7 millones. Hemos invertido casi 8,3 millones para subvencionar la contratación de 1.450 trabajadores para realizar obras y servicios de interés general y social, a través de las Corporaciones Locales y organismos sin ánimo de lucro.

Seguimos apoyando la conciliación de la vida familiar y laboral, por ejemplo, con ayudas para sufragar gastos de guarderías que han beneficiado a más de 600 mujeres, con una aportación superior a 750.000 euros. También estamos colaborando con los centros especiales de empleo, para el mantenimiento de personas discapacitadas, mediante proyectos de inversión y subvención de los costes salariales, hasta un tope que estamos dando el 75 por ciento. Todo ello con un desembolso, este último año, de cinco millones de euros, que se mantienen, en este ejercicio, con un incremento de dos.

Hemos continuado la política para facilitar el acceso a un mayor número de trabajadores en las escuelas taller y talleres de empleo, superando en el 2009 y en el 2010, los 6,7 millones de euros. Y se mantiene igualmente la apuesta por una educación, por una formación para el empleo, un objetivo cuantificado en 23 millones de euros a cargo del presupuesto del Servicio Cántabro de Empleo.

Un apoyo fundamental para dinamizar el mercado de trabajo, pero no sería suficiente si no fuera acompañado por una clara estrategia de futuro, capaz de impulsar la recuperación y garantizar un futuro de estabilidad económica y de creación de empleo.

En esta estrategia estamos trabajando desde hace siete años con tres objetivos fundamentales. Me habrán escuchado decir que en la estrategia de los últimos 250 años hay tres etapas perfectamente diferenciadas, que es la etapa del carbón y la revolución industrial, que origina la máquina de vapor, el tren y el barco. La segunda etapa es el siglo XX, el petróleo y el coche. Y que la tercera etapa que se abre ante nosotros, es la de las energías renovables y el conocimiento.

Un economista de gran crédito que murió ya hace muchísimos años, Schumpeter, decía que aquellos países o regiones que se apuntan a la estrategia de una revolución de algún sector, éstos son los que tienen garantizado el futuro. Y Cantabria eso lo tiene perfectamente claro, de ahí que estemos en la vanguardia de lo que va a ser el futuro.

Pues bien, nosotros en esa estrategia en la que venimos trabajando, hay cuatro objetivos: Vincular la economía de Cantabria a la industria del conocimiento, a la investigación, al desarrollo y a la innovación. Luego diré qué se está haciendo en esta materia, porque éstas pueden ser palabra huecas, que se dicen, quedan muy bonitas, I+D, biotecnología. No, no, luego vamos a hablar de lo que está en marcha aquí, que es importantísimo.

Propiciar la evolución hacia un modelo energético basado en energías renovables. También es una frase pomposa que se oye desde Japón hasta Estados Unidos, desde Estados Unidos a Ecuador y desde Ecuador a Algeciras. ¿Y qué? ¿Pero qué se está haciendo? Luego hablaremos de la apuesta que está haciendo el Gobierno en este apartado.

Sentar las bases para garantizar la competitividad futura, con unas infraestructuras adecuadas. No paramos en el tema de las infraestructuras, luego hablaremos de lo que el Sr. Mazón está poniendo en marcha.



Y aprovechar todo el potencial de la industria, del lenguaje fundamental, a través del proyecto Comillas. La lengua es el mayor patrimonio de España, el mayor y ahí vamos a estar en la primera línea, los primeros. O sea, que no son palabras huecas.

Vamos a la política industrial. La política industrial es un claro exponente de lo que significa ese nuevo modelo en la doble vertiente, de sustentar el crecimiento en el conocimiento y abanderar la producción de energías renovables. De verdad que es una oportunidad histórica, no solo para Cantabria, yo creo que España tendría que haberlo hecho ya hace tiempo.

Es una oportunidad histórica que ahora lo del cambio climático sea ya reconocido por todos. Yo creo que hasta el Sr. Aznar ya está convencido, que hace dos años dio una conferencia diciendo que no, que era alarmismo.

No, no, hoy todo el mundo reconoce que si no tomamos medidas este planeta..., bueno, hoy hemos leído que nos vamos a convertir en la Andalucía de los próximos treinta años, porque va a subir el clima un nueve. Que no ocurra así, porque entonces será la hecatombe.

Pero está claro que está agotado un modelo energético, pero ya no solamente porque esas fuentes orgánicas desaparecen o quedan pocas, es que el que utilice carbón dentro de veinte años le van a señalar con el dedo y probablemente le detenga.

El petróleo es otro componente contaminador del CO₂ al máximo, y entonces nosotros los españoles que pagamos 40.000 millones el año pasado de euros entre petróleo y gas; pues tenemos una oportunidad de apuntarnos no solamente al ahorro de esos 40.000 millones, sino que podemos llegar a ser exportadores de energía, y lo que es más importante, siguiendo la teoría de Schumpeter, incorporarnos a la industria que se va a generar alrededor de esa fuente de energía. ¿O no hay industria alrededor del petróleo o del carbón, no la hubo? La más potente.

Bien, esto que va a ser así, Cantabria lo tiene muy claro y por eso soportando campañas de desprestigio bien orquestadas y alentadas por los que se oponen a todo, a todo, pues hoy estamos en condiciones ya de poner en marcha todo un sistema de producción de energías alternativas renovables, que van desde los eólicos en tierra, eólicos en mar donde tenemos ahí una patente en la Universidad y con una gran empresa de Cantabria en el mar, la experiencia piloto de la energía mareo motriz en Santoña.

El proyecto que tiene VESTAS en Valderredible..., en suma, que estamos en condiciones de ser vanguardia en ese tema de las energías renovables.

Ese parque científico y tecnológico, que aquí se puso en dudas y que nosotros heredamos en unas condiciones absolutamente lamentables. Cuántas veces se habló del caballo, del mulo o el burro que no sabíamos qué era, con una cuerda, de una inauguración que se había hecho con el animal dentro de la finca, sin que la finca fuese nuestra.

Hoy el parque científico y tecnológico es una realidad incuestionable. Yo creo que habrán tenido oportunidad, porque les he visto por allí, acudir cuando varios ministros se presentan en ese parque a inaugurar la puesta en marcha, primera piedra de algún edificio.

Yo creo que nadie duda de que el parque científico y tecnológico es ya una realidad extraordinaria y que lleva a día de hoy ya acumulada, una inversión de 150 millones de euros, en fase de ejecución y lo ejecutado.

Y que será una realidad cuando esté acabado generando empleos aproximados de 3.000 personas, es el cálculo que hay. En este momento es el mejor espacio para fomentar la transferencia de tecnología e impulsar la creación de empresas innovadoras, apostando por actividades de alto valor añadido y sobre todo por la creación de empleo de calidad.

La ocupación actual frente al burro y la cuerda es de un 60 por ciento, un 60 por ciento está ya terminado y existe una demanda importante que nos permite vislumbrar que se llena, porque tenemos seis empresas ya en funcionamiento: APIA XXI, SODERCAN, ACORDE, TTI, SEMICROL, SONINGEO, y más de 800 trabajadores y hay nueve edificios en construcción. Está aquello lleno de grúas, de las cuales, seis finalizarán las obras este año. En ese momento serán cerca de 20, las empresas funcionando y 1.200 empleos. Eso es una realidad.

Yo sé que esto duele oírlo, a algunos ¡claro!; a la mayoría de los ciudadanos de Cantabria, les llena de orgullo. Y a este Gobierno, la satisfacción que ha puesto en marcha algo en lo que creía y que es fundamental para el futuro. Por aquí va el camino. Aquellos que dependan solo del ladrillo y del turismo, malo. Hay que ir a estas cosas.

Empresas centradas todas en telecomunicaciones, radiocomunicaciones, radiofrecuencia, tecnologías de la información, seguridad, ingeniería.



Uno de los núcleos fundamentales del PCTCAN, radica en los dos institutos de investigación: el Hidráulico Ambiental y el Instituto de Biotecnología y Medicina de Cantabria, que iniciarán sus actividades en el 2011.

Esto es difícil a veces hacer llegar a las personas, cosas tan complicadas como éstas. Pero créanme que aquí está el futuro de Cantabria; allí, allí hay cosas que van a ser modélicas a nivel de Europea, no de España.

El Instituto de Hidráulica Ambiental, centrado en el campo del Ciclo Integral del Agua a través de la docencia, investigación, desarrollo tecnológico, medio fluvial y marino, volcado en el diseño de soluciones a los problemas prácticos relacionados con el agua y el medio ambiente. Casi nada. Si no es un problema ahora mismo en el mundo todo esto, es que estamos dando de lleno en la solución de un problema que afecta a la humanidad entera. Su puesta en marcha supone una inversión de 36 millones de euros, que es una realidad que puede visitar cualquiera ya. Y va a contar con 200 investigadores. Es decir, 200 personas cualificadísimas que van a estar investigando sobre soluciones que afectan al mundo. Y que tendrán una referencia, aquí en Cantabria. Vendrán muchos aquí a recibir doctrina en esta materia.

Asociado a este Instituto está en construcción una infraestructura de extraordinario futuro. Esto sí que va a ser única en Europa. El gran tanque de ingeniería marítima, enmarcado dentro del programa de infraestructuras científico-tecnológicas del Ministerio de Ciencia e Innovación, con una inversión de 24 millones de euros, cofinanciado por el Gobierno de España y el de Cantabria.

Y vamos a hablar de algo que el otro día recibió grandes elogios de una científica en Laredo y que es el Instituto de Biomedicina y Biotecnología.

Estamos hablando de la importancia del agua. Pero de la importancia de la salud en el mundo, de la lucha contra las plagas, de la lucha contra las enfermedades, de la lucha por conseguir vacunas. Bien. Pues aquí en Cantabria va a estar un centro de referencia mundial en esta materia. Con una inversión de 13 millones de euros. Y cuanto esté en pleno rendimiento albergará 25 grupos de trabajo, la mitad de ellos dirigidos por investigadores del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

El Instituto de Biomedicina y Biotecnología cuenta ya con una plantilla de 90 personas. Ya se han patentado algunos inventos de ese centro, en vacunas. Y que crecerá hasta 200 cuando ocupe la sede actual en construcción, para desarrollar dos grandes líneas de investigación.

Señalización celular y microbiología. Y promover la transferencia de tecnología con el objetivo de convertirse en centro de referencia y foco de atención para empresas de base tecnológica, especialmente en los sectores farmacéutico, bacteriológico y agroalimentario.

Este Centro abordará proyectos de investigación en áreas biológicas de gran relevancia, como la investigación del carácter molecular sobre el cáncer, las enfermedades del sistema nervioso y las infecciones por microorganismos emergentes. Su actividad también abarcará la biología no sanitaria, en campos como el de los biocombustibles.

¿Qué va a suponer esto para Cantabria?, yo creo que esto para Cantabria es ponernos en el epicentro de ese futuro, que yo he anunciado del conocimiento, de la investigación, ése va a ser el futuro y Cantabria está ahora poniendo los mimbres. Claro que todavía los efectos no los estamos recogiendo, ahora estamos sembrando pero que nadie dude que este Gobierno ha puesto las bases para una Cantabria muy distinta a la que heredamos, cuando dentro de unos años, cronológicamente se estudie Cantabria, qué producíamos, de qué vivíamos, cómo estábamos a lo que esté haciendo en esos estudios dentro de cinco o seis años, habrá un cambio sustancial, que responde a ese cambio de sistema que no de modelo productivo que teníamos y que siempre fue objeto de crítica por parte de este Presidente y del Consejero de Economía y Hacienda, que compartimos el mismo criterio.

El compromiso por parte del Gobierno, con la industria ha incidido también en una de las principales carencias, aquí ya sé que vamos a escuchar por la tarde que no se ha hecho nada. Pero es en el tema de dotar de suelo a las industrias de Cantabria, tema complicadísimo, porque oye basta que el Gobierno de Cantabria se le ocurra poner en marcha algo, bien sea para facilitar que el Banco de Santander esté construyendo ahora ese búnker que va a dinamizar una zona, que va a generar 400 empleos estables, de calidad y que va a hacer que otras empresas vengan, para que salgan vamos, como los perros de caza, a por la pieza, en cuanto se hace un PSIR para poner... denuncia al canto.

Es muy complicado, porque además, te fomentan focos de oposición allí donde intentas incidir para conseguir algo positivo para la Región, pero a pesar de eso, desde la Consejería de Obras Públicas, Vivienda y Urbanismo -que ahora voy a hablar de él- y como se ha ido no voy a decir nada de él, por no estar presente, se lo ha perdido.

Bueno a través del Plan de Ordenación del Litoral en función de las previsiones del POL, la Consejería de Ordenación del Territorio y Urbanismo, está culminando el desarrollo de las siguientes áreas integrales estratégicas.



Vamos a ver si esto es una realidad o no, frente a que se diga que no hay nada. Actuación industrial de Castro Urdiales para la ordenación, urbanización, de una superficie de 16,6 hectáreas de suelo industrial, ampliando el actual Polígono de "El Vallegón", ¿es así o no?, sí.

Ya se está ejecutando la fase de urbanización, allí están las palas, que lleva aparejado la variante de Santillán, porque sin esa salida, no hay polígono, también.

El área industrial de Marina-Medio Cudeyo, bueno pues que alguien vaya a ver si esa zona que era imposible, según algunos, porque era un atentado poner allí nada, pues que vean como están las máquinas haciendo agujeros, sin parar y ya se ha licitado la mayor parte de la obra, con lo cual en un mes, pues van a estar allí trabajando durante tres años, 600 personas, es el cálculo, y cuando se acabe habrá 300 puestos estables, eso lo ha facilitado este Gobierno. Pregúntele al Sr. Botín, que en otros sitios no encontró las mismas facilidades.

Nosotros sí se las hemos dado, porque ése es un ejemplo a seguir, tener aquí la sede del Banco más importante del mundo, europeo, y que haya decidido crear aquí ese centro de datos, el número uno del mundo, vamos es que eso había que ir en peregrinación allí a dar todas las facilidades, todas, si somos un poco sensatos, pero bueno, que no es una chimenea, que no va a echar humos, que va a crear 300 empleos, que a este hombre hay que tenerle contento por la cuenta que nos trae, que es el empresario más importante de España, que es de aquí, que tiene el domicilio social aquí y que quiere invertir aquí, ¡coño! le tenemos que dar facilidades.

Entonces, ahí el SR. Mazón, es que como te habías ido, pues ha intervenido muy diligentemente junto con todo el Gobierno, para conseguir que eso sea una realidad. Y todo eso, todo ese polígono va a estar en funcionamiento.

El área Piélagos-Villaescusa, complicado, está elaborado el documento de referencia. Claro, es que esta gente cuando se ríe de esto de documento de referencia, están acostumbrados a que se adjudicara un proyecto sin estudio informativo y sin informe ambiental. Entonces, claro, es muy difícil entender que para que vaya a la CROTU tiene que haber un documento de referencia para luego poder adjudicar un proyecto.

Claro, aquí se piensan que era como en épocas pasadas, que así nos fue, que tuvimos que pagar de deudas ilegales y extrapresupuestarias durante tres años facturas. No, aquí las cosas se hacen con seriedad.

El área Piélagos-Villaescusa, está elaborado el documento de referencia, pendiente de la presentación del proyecto para su tramitación, documento de referencia, proyecto indispensable.

El área industrial Val de San Vicente, ha finalizado el trámite de información pública, ¡claro! información pública, es que es un requisito, la información pública. Sin información pública no se puede hacer nada.

La gente tiene que alegar, tiene que decir "pues me parece bien, me parece mal", hay que dar esa oportunidad a los ciudadanos, es el cumplimiento de la Ley, pues ya está en información pública.

Se está redactando el documento de consideración de alegaciones, consultas e informes, para redactar la memoria ambiental y proceder a la aprobación provisional, son trámites, terribles, pero que hay que hacer.

El Proyecto de Recuperación y Restauración Ambiental de las Canteras de Cuchía, también está, en marcha.

Fuera de las previsiones del POL, se están desarrollando otros PSIR con fines industriales. Fundamentalmente, el gran área de desarrollo de Buena, que tuvo problemas precisamente por no seguir esa disciplina legal, pero que ahora se han subsanado y que va a ser una realidad y donde ahí hay un proyecto ambiciosísimo industrial y residencial, El Llano de la Pasiega y el Ecoparque energético Campoo-Los Valles.

En el ámbito de la política industrial el Gobierno ha realizado un ingente esfuerzo económico para favorecer la inversión y la creación de trabajo en el sector.

Desde el 2007, hemos empleado más de veintiún millones y medio de euros para subvencionar una inversión que en diciembre de 2009, alcanzaba los 165 millones y que ha contribuido a la creación de 266 puestos de trabajo.

Infraestructuras. Bueno, yo creo que esta Región donde ha tenido un cambio visible es en el tema de las infraestructuras viarias, sin duda ninguna. Desde el año 95 que se empezó, pero que se ha continuado con muchísima energía luego, ahora alguien pensará, ¡hombre!, ¿estamos en una época de vacas flacas y vamos a recortar de las infraestructuras?, verán que no.

Las infraestructuras van como un tiro. Y hemos hecho compatible el ahorro con la inversión, buscando fórmulas de financiación que ya he explicado antes.



De momento, en Cantabria y frente a la tendencia nacional y europea que no americana, de solamente tener como horizonte el ahorro y no hacer inversiones productivas, Cantabria se alinea con la fórmula mixta de ahorro en lo que se puede ahorrar pero sin parar un momento de hacer inversiones productivas, porque eso sería un error catastrófico, que vuelvan a recuperar al gran maestro de todos los que hemos estudiado economía, que es Keynes.

Porque invertir en infraestructuras es generar, primero empleo, nada genera más empleo que una obra pública, nada. Ahí existe un libro bien interesante de leer.

Pesquera-Reinosa, durante cuatro años se trabajó ahí para hacer 17 kilómetros, 18 de carretera, 2.400 personas trabajaron durante cuatro años, sin contar, es que vienen los nombres en el libro, la mayoría portugueses, eran los tiempos de bonanza en que los españoles y los cántabros, pues no hacíamos esas obras, la mayoría portugueses; 2.400 sin contar los que trabajaron haciendo forja, llevando vigas desde Rocacero, desde donde sea.

Y en segundo lugar, es una inversión en lo que se llama bien de equipo, que sirve para producir otros bienes. No es lo mismo un país con malas comunicaciones que con buenas comunicaciones. Es un país más competitivo el que tiene buenas infraestructuras, por eso nosotros esto lo tenemos claro.

No estamos en la tesis de la Sra. Merkel. Dirá la Sra. Merkel, "qué me importa que desde Cantabria me digan que no", seguro, pero yo lo digo. No estamos de acuerdo con la disciplina monetaria de la Sra. Merkel, revaluando y dando importancia y valor al euro, sobre la base de que la solvencia alemana le permite financiar un déficit mayor que el de España, con un ahorro importante, porque otros voceros se encargan de decir que nuestras finanzas no son las alemanas, pero bueno.

Carreteras autonómicas. Desde mi comparecencia en el Debate de Orientación Política de 2009, hemos inaugurado 25 obras. Veinticinco ¿eh?, yo no he ido a todas porque no tengo tiempo de ir a todas, 25 obras, con una inversión de 47 millones de euros, eso es lo que está inaugurado. Aquí hay alcaldes que les he visto en la foto con el Consejero inaugurando obras.

Las más emblemáticas; pues hicimos una gran reparación de una obra que se empezó en el 87, pero que estaba ya en una situación lamentable, en la carretera Potes-Fuente Dé, Villanueva de la Nía-Quintanilla de las Torres. Importante conexión a Valderredible, después de haber hecho Polientes-Carrales. Los Carabeos, Montes Claros, Salvador-Sarón; Camargo-Astillero, Puente El Arrudo-Sobrelapeña, Beranga-Noja, 25 obras inauguradas.

En octubre ponemos en marcha una carretera emblemática, por fin. Hemos tenido también problemas, probablemente por no seguir adecuadamente los trámites, pero que ya está en vías de solución. La carretera más cara que hayamos hecho nunca, la que vertebra dos ejes, dos ríos, Besaya y el río Pas, Los Corrales-Puente Viesgo. Importantísima para el futuro polígono que se va a construir allí.

Al día de hoy, tenemos en ejecución 38 carreteras, 38 ¿eh?, en 38 hay palas trabajando, con un presupuesto de 142 millones de euros. Voy a hablar de algunas de ellas, que algunas han tenido problemas, pero ya están todas reanudadas. Se han retrasado por temas ambientales, etc.

Tenemos en marcha Puente Nansa-La Cohilla, la que lleva a mi querida zona de origen, Polaciones; Renedo-Zurita, Sierrapando-Las Presillas; Santillana del Mar-Suances, importantísima carretera; Bolmir-Arija, a punto de acabarse ¡Qué carretera! La he estado viendo el otro día, una maravilla, como todas las que estamos haciendo en Campoo. Una maravilla, la última que nos quedaba en Campoo. Ya está, preciosa carretera, le felicito a usted, Sr. Consejero. Es una gran carretera.

La variante de Santullán y Ojedo-Piedras Luengas, que ya está en obra. O sea, 38 carreteras. 148 millones. ¡Pero ojo! Antes de que acabe el 2010, vamos a adjudicar esa partida de choque de 64 millones de euros. O sea, 142 en obra más 64; no vamos a parar; política anti-Merkel. En total 253 millones de euros para consolidar y fortalecer aún más la que ya es la mejor red de carreteras autonómicas de España.

Sí, lo digo así con rotundidad, la mejor red de carreteras autonómicas de España, en un lugar donde hacer una carretera es complicado, porque no es lo mismo hacer Ojedo-Piedras Luengas, que unir Cacabelos con Ponferrada. No es lo mismo y hemos llegado a todos los rincones de Cantabria. Y hoy tenemos la mejor red de carreteras de España, cuando en el 95 una publicación nacional, dijo que era la peor red de carreteras de España.

Y es importante tener buenas carreteras, sino que lo digan los que tienen hosterías rurales en los pueblos, cómo se ha dinamizado la vida en los pueblos, por qué será que hemos sido la Comunidad de España, fuera de las grandes urbes, que más ha crecido la población rural, o sea ha bajado en toda España un dos y medio y Cantabria ha crecido un cuatro y medio.



Algo habremos tenido que ver en esa red de carreteras para que seamos un ejemplo de política de reequilibrio territorial.

Puertos, pero no solo en carreteras hemos actuado, yo de verdad, José María, estoy orgulloso de ver qué esfuerzo hemos hecho en un sector complicado, que tiene problemas de capturas, pero cómo nos comprometimos a decirles una cosa: no podremos garantizar la costera del bocarte, ni del bonito, ni del verdel, pero que los marineros de Cantabria -y ahí meto al Sr. Oria, porque es una Consejería que tienen las dos competencias- sí les prometemos que van a tener los mejores barcos, los mejores puertos, las mejores lonjas, los mejores almacenillos, las mejores grúas para sacar los barcos y que van a estar en condiciones de trabajar dignamente.

Y no hay más que darse una vuelta por el principal puerto de Cantabria, que es el de Santoña obviamente. Que alguien que fue a Santoña hace veinte años vaya ahora, no conoce por fotografías esa zona del puerto, no la conoce, porque lo que se ha hecho allí, qué lonja, qué almacenillos que llegan los de Bilbao y preguntan qué dónde se venden esos chalés y hay que darles explicación en Información y Turismo y decirles no, no, no, es que es el lugar donde los pescadores de Santoña guardan las redes y trabajan en invierno para no mojarse. Pues vienen a comprarlo como chalés.

¡Qué lonja!, ¡qué lonja!, ¡qué urbanización en superficie!, ¡qué mirador de las marismas! y por si fuera poco ahora, estamos en la obra final ya de la zona de la plaza de toros. Recabando más espacios y consiguiendo una cosa, que cohabiten los pescadores con los que tienen barquitos de recreo, no vamos a llamarlo yates, jubilados o personas que tienen barcos de cinco o seis metros; en una convivencia perfecta que les ha dado seguridad, garantía.

Pero no vamos a hablar solamente de Santoña, es que si vamos a Colindres pues aquellos barquitos que estaban jugándose la vida en la ría, que la gente pasaba en chalupas, pues tienen ahora también un gran muelle de atraque para sus barcos.

Y estamos en Castro, ahí es el problema, en Castro hemos invertido 15 millones de euros en la urbanización del Parque Amestoy y en la ordenación del puerto..., y cierto, no, no, 35 millones; 35 en la licitación. Bien, ha quedado desierta pero para no parar la actividad hemos hecho una encomienda de gestión a una empresa pública, para poner en marcha ya de manera inmediata 400 plazas de aparcamiento para residentes y otras 400 rotativas.

Y vamos a hablar del puerto de Suances. Está elaborado ya con todos los informes favorables el proyecto del nuevo puerto deportivo de Suances, el Ayuntamiento nos ha cedido los terrenos del campo de fútbol, el campo de fútbol le ubican en otro sitio y donde ahora hay un campo de fútbol verán ustedes un gran puerto pesquero deportivo en Suances, porque ya tiene todos los informes favorables.

En Comillas, aquí no hablamos de proyecto hablamos de lo que hemos hecho ya, que estuvimos inaugurando. Quien no haya ido a Comillas que vea cómo ha quedado el Puerto de Comillas que es una joya, enseñarlo y verlo.

Una reforma del puerto pesquero que hemos invertido 1.200.000 euros, y en San Vicente de la Barquera está en proceso de licitación el nuevo parking en superficie con capacidad para 300 vehículos, se han presentado 30 empresas y la inversión es de 4,2 millones, esperamos adjudicarlo el próximo mes. Y el nuevo puerto deportivo. Interior, ésta ya es una decisión, está en la fase de informes para su posterior licitación pública. Ya se ha solicitado, como se hizo en el puerto de Laredo, la adscripción de los terrenos, por parte de Costas, a Cantabria.

En Astillero, estamos trabajando en el acondicionamiento del borde la ría de Solía y en la zona cercana al club de remo, para acondicionar las instalaciones, zonas de acceso, con una actuación, por un valor de 540.000 euros. Está demostrado que un territorio no puede progresar, si no cuenta con buenas infraestructuras y nosotros conscientes de que eso es así estamos interviniendo decisivamente en esta materia.

Autovía del agua y saneamiento. Quiero para empezar reconocer el gran trabajo del Consejero de Medio Ambiente en esta materia, porque fue un tema que yo padecí cuando el agua, en un Gobierno, estaba en tres Consejerías; en tres. Y aquello, pues ¡claro! conducía a un desabastecimiento en verano de medio millón de personas y este hombre puso en marcha ya sin ser Consejero, como Director General de Obras Hidráulicas, la solución del problema. Hoy ya nadie habla del agua en Cantabria, no hay ningún problema. Y desde luego hay que hacerle un reconocimiento al gran trabajo de Paco Martín en esta materia.

En el último año hemos licitado los tres últimos tramos y una actuación de renovación del Plan Asón, en total, 25 kilómetros de tuberías, con una inversión de 41 millones de euros; también hemos licitado la ampliación de la estación de tratamiento de agua potable en Guriezo, con un presupuesto de 3,8 millones.

Ya está en servicio 65 kilómetros y 45 más en ejecución, todos ellos por un valor de 99 millones de euros, que serán 112 con los modificados.



Han entrado en funcionamiento las nuevas estaciones de agua potable de Saja, Deva y hemos adjudicado obras de abastecimiento en 55 municipios, por un valor de 11,7 millones.

También ha proseguido el esfuerzo inversor para extender la red de saneamiento, con el objetivo de que en el presente año 2010, todas las poblaciones con más de 500 habitantes estén saneadas; esto es un hito histórico, de verdad. Con este propósito hemos adjudicado obras en Comillas y Ruiloba, 15,5 millones. Y la conexión del saneamiento de la cuenca el río Aguanaz, con la cuenca del Miera y está próximo a su licitación, el proyecto del Pisueña y la cuenca media del Campiazo, con una versión de 17 millones de euros.

Han entrado en servicio infraestructuras de saneamiento, en alta, con una inversión de 43 millones de euros, que están beneficiando ya a las poblaciones de Liébana, el arco sur de la bahía, Tina Mayor, Tina Menor y valle de Villaverde.

Y hemos destinado 6 millones, a obras en municipios con cargo a los programas POST y PIL, además de mantener la colaboración con los Ayuntamientos para la mejora de las redes municipales.

Queda claro, pues, el compromiso de mi Gobierno con la obra pública y con las infraestructuras.

Voy a referirme a continuación a otro pilar sobre el que estamos edificando el nuevo modelo económico, la industria del lenguaje.

No sé si me pasé en aquella ocasión en que yo, bastante optimista y a veces soñador, veía en el horizonte algo que a lo mejor era una quimera y dije que "Comillas iba a ser el proyecto del siglo".

Cuidado que han echado carcajadas los miembros de la oposición de este tema. Pero ahora ya estoy seguro, estoy seguro; el gran proyecto de Cantabria, el que va a quedar por siglos y siglos como referencia emblemática de la tierra y del idioma español es este proyecto; el Proyecto de Comillas, imparable proyecto.

Yo, cuando el otro día vía allí al Von Rampuy, al Durao Barroso, -¿de qué os reís lo he pronunciado mal?-, Durao Barroso, José Rodríguez Zapatero, y el Presidente de Méjico en aquel remozado seminario, que continua ahora con el resto de las obras, y viendo aquella gente diciendo "esto es una maravilla física". Pero más maravilla que el contenido que va a tener eso en el 2013, porque estamos hablando de un proyecto de referencia absolutamente mundial.

Este, que la Universidad de Cantabria y la UIMP, den el título de máxima excelencia de la lengua española, según convenio con el Ministerio de Educación. Dirán dos universidades, sí, dos universidades que están entre las 9 grandes de España, universidades de excelencia.

De manera que el que quiera presumir en el mundo de que tiene algo de valor, tendrá que tener el título que den estas universidades, de Campus de Excelencia, como aquel que presume y lo llevan a honor y además tiene una valoración, decir Oxford, Crambridge, Harvard; Comillas, referencia universal de la lengua que van a hablar en el mundo más de 1.000 personas en el mundo en el año 2050. Sí estudios del Banco Santander, de la Fundación Botín, ha caído en mis manos hace unos días; 1.000 millones, y esa misma fundación aventura que cuando finalice este siglo todo apunta a que el español será más hablado que el inglés.

Bueno, no hace falta ser un fenómeno, para deducir que es el idioma que va a ser hegemónico en el mundo, ese que algunos menosprecian, y del que yo me siento orgulloso de hablarle, aunque no bien, del que me siento orgulloso, tenga su referencia de máxima excelencia en Comillas, a quien se le escape que so es un hito, que eso no va a estar sujeto a ERE, porque es de una progresividad, el habla española imparable; en Estados Unidos y en el mundo.

Pero no contentos con eso, es que en el mes de febrero, porque ya esta el proyecto prácticamente redactado, en la otra parte del edificio, se coloca el trece Colegio del Mundo Unido, 250 alumnos seleccionados por su capacidad intelectual, con un cuadro de 50 profesores, en lo que es el edificio más moderno de la Universidad.

Hacen soñar, en un horizonte del 13, -tampoco es tanto- finales del 12, en ese complejo restaurado completamente, con el Centro de Excelencia del Español y con el Centro de Excelencia del Español, y con Colegios del Mundo Unido, de que permanente 1.000 personas de todo el mundo estén diariamente allí con sus padres, sus profesores, visitándonos y siendo una fuente de imagen y de publicidad de esta tierra. Si alguien no ve ahí el proyecto del siglo, no está en lo cierto, no voy a decir algo más grave, no está en lo cierto, y ya nadie habla, claro de humo, no, ya no es humo, es una hoguera permanente que tenemos allí en Comillas, y que ya está generando atracción.

Como saben en este proyecto han sido imprescindible, la buenísima colaboración del Ministerio de Educación, porque claro, es que además de este proyecto si dijéramos, ¿pero quién esta en este proyecto de Comillas?, ¿es que está el Gobierno de Cantabria?, no, no, el proyecto este tiene el Patronato más lujoso de España. El único no lujoso es el Presidente, pero los demás..., tres Ministros de España, Consejo del Gobierno de Cantabria con cuatro Consejeros, Directora del Instituto Cervantes, Rector de Universia -580 universales del mundo-, Universidad Internacional Menéndez



Pelayo; Universidad de Cantabria, la Fundación Carolina y unos patronos privados que se llaman: Isidro Fainé, Cesar Alierta, Emilio Botín, Isidoro Álvarez ¿quién tiene un Patronato de éstos?, ¿quién?, ahora ya nadie habla de humo, eso ha costado, eso0 ha costado conseguirlo, no es fácil ¿eh?, no es fácil aglutinar a todos ahí y traer un día a los Reyes para que presidieran el Patronato, no es fácil y hemos conseguido que el núcleo académico sea el centro Internacional de Estudios Superiores del Español, que el Ministerio de Educación, incidencia transmite la posibilidad de esa titulación a las dos Universidades, con lo cual es el único título homologado de excelencia que se va a dar.

Ya digo por una Universidad que ha conseguido situarse entre las nueve de España. ¡Quién lo iba a decir!, ahí hemos tenido mucho que ver nosotros ¿eh?, este Gobierno, hubo un tiempo en que la Universidad era como un apéndice al Gobierno, como un elemento extraño en Cantabria.

Nosotros hemos tenido claro siempre que la Universidad es el mayor activo de Cantabria, el español de España pero la Universidad de Cantabria pues estaría bueno si la Universidad no fuera el gran activo cuando apostamos por el conocimiento, la ciencia y una gran Universidad que está en todos los proyectos del Parque Científico y Tecnológico, en todos, que es la Universidad más vinculada a las empresas de toda España, han salido unos datos recientes y por eso nos han dado el título de Universidad de Excelencia, junto con la UIMP, nadie se lo esperaba, todavía hay gente que dice pero qué hicisteis para sacar ese título de excelencia cuando se han quedado fuera Salamanca, la Universidad de Deusto, la de Navarra, las de Madrid, la de Valencia, la de Sevilla y lo ha sacado Cantabria.

Aquí no se le dio la importancia que tiene, esto tabula para el futuro, tabula para el futuro, pues ese centro es el que va a dar el título y el centro entrará en funcionamiento en octubre van a empezar el master, en octubre pero en el 13, final del 12, el 13, los dos complejos están abiertos, ya no solamente la rehabilitación de esos dos edificios que se caían, sobre todo el de la Pontificia, el Seminario Mayor, es que ahora hay un edificio para otros 500 años, porque antes estaba hecho de unos materiales, cascotes de ladrillos, no había cemento, año 1870, tenemos un edificio para los próximos 500 años, eso ya en sí es un activo, recuperar ese edificio.

Si alguno de ustedes no ha ido a verlo, vayan porque es sorprendente el trabajo de restauración que se ha hecho, sorprendente, donde han trabajado la gente en el Museo de "El Prado", es una maravilla.

Turismo. El turismo es junto a la construcción uno de los sectores que con mayor intensidad está sufriendo a nivel nacional los efectos de la crisis, que no es el caso de Cantabria, ¡qué curioso!

Una tendencia hasta cierto punto lógica, yo siempre he dicho claro si hay una crisis económica en el entorno, España es un país muy dependiente del entorno, si van bien los demás, nosotros mejor, porque rápidamente si hay dinero en Europa. Un señor de Suecia o de Alemania, dice oye, para qué me voy a pasar un invierno de frío en Hannover, me voy a la costa brava y me compro una doble residencia y si tengo que ir de vacaciones, pues a España que es un país que se come bien, que es seguro, que tiene cultura, pero claro cuando viene la crisis, el turismo es una de las primeras cosas que la gente recorta, qué hacemos, no vamos a quitar la comida, no vamos a quitar el colegio del niño, no vamos a dejar de pagar los recibos.

Turismo, no viajamos y la construcción que está claro, esa doble residencia de los extranjeros se ha venido abajo radicalmente.

Pues bien esa tendencia no se ha cumplido en Cantabria. Concretamente a lo largo de 2009 los establecimientos hoteleros de Cantabria registraron un incremento del 2,6 respecto al ocho y la afluencia de turistas un 2,3 en número de pernoctaciones. Es correcto, ¿no?

Si trasladamos estos datos a los establecimientos extrahoteleros, que son más que los hoteleros en Cantabria; el subsector del turismo rural, el comportamiento fue aún más positivo con un incremento del 6,6. Frente a una disminución en España del 9,1. ¡Algo habremos hecho bien!, ¿no?

¿Habremos a lo mejor creado una imagen buena de Cantabria? ¿Tendremos a lo mejor un Consejero que es una máquina trabajando e ideando cosas para que esta Región esté en todos los foros? en todos. Pues probablemente. Pero es que es así ¡y qué vamos a hacerle!

Y los que estamos gobernando dentro de la crisis pues nos sentimos orgullosos de estos datos; que estoy seguro que se volverán a dar este año, seguro, seguro, porque se están haciendo las cosas bien, muy bien. Porque también ha contribuido a ello el crear una imagen, que yo creo que es importante dentro de la tarea de un Gobierno crear imagen. Ya sé que para algunos esto es hacer payasadas. Ir a los programas a hablar con Gabilondo y esta gente son payasadas. Pero otros pensamos que no; que contribuye a que Cantabria se la conozca, que el Presidente de esta pequeña Comunidad es el más conocido, también el más valorado. Y eso contribuye a que la gente vea en Cantabria una Región amable, que no discriminamos a nadie, que les decimos: vengan a comer bien, que aquí van a estar tranquilos; si usted es murciano es cántabro; que no creamos problemas. Yo creo que eso ha contribuido y contribuye a crear una imagen de



Región, que es uno de los papeles que tiene que hacer un Gobierno, como el director de una empresa, hablar bien de lo que fabrique. Y aquí están los resultados; que mientras los demás bajan, nosotros hemos salvado el año y crecemos.

Y a eso han contribuido muchas cosas, muchas cosas. Por ejemplo, yo recuerdo un sesudo político -no voy a decir quién- que me dijo una vez algo que me recuerda a algo que me ha dicho en estos días otro: "Revilla, resignate a que Parayas sea un aeropuerto testimonial para viajes de emergencia, vosotros tenéis en Sondica el aeropuerto de Cantabria porque está a tres cuartos de hora" Y yo, digo: ¿entonces para qué hemos rellenado esa bahía? ¿Pero para qué tenemos ahí esa pista? Nosotros, nos revelamos contra ese fatalismo de ir a Sondica ¡De qué vamos a ir a Sondica! Y ahí están los resultados.

En el año 2003, viajaron 230.000 personas. Y el año pasado: 958.000 personas. Ahí está la respuesta a que no viene nadie, que no hay viajeros, que somos pocos.

Ésta es una labor conjunta de dos Consejerías: Transportes, los anteriores y el de ahora. Pero hay que hacer también un reconocimiento a aquellos que no están aquí, que han sido muy denostados; muy denostados ¡eh!, ¡cuidado que les han dado cera!. Y que contribuyeron con esa visión futura, a esta realidad. Porque hay que hacer un reconocimiento, al Sr. Pesquera primero y al Sr. del Olmo; que creyeron y además en conexión perfecta, ¡eh!. Esa cohesión que no hay en este Gobierno, que cada uno hace lo que le da la gana; no, no, no, un ensamblaje total, al 50 por ciento; pagando, subvencionando lo que sea.

Y ahí tenemos un aeropuerto que da gloria verle. Da gloria verle, porque cuando vienen los de Bilbao..., es que está lleno de gente de Bilbao que vienen a coger los vuelos de Parayas, ¡Qué maravilla! 958.000, con 17 conexiones aéreas consolidadas; 8 nacionales y 9 internacionales. De verdad, nos sentimos muy orgullosos; ¡Qué le vamos a hacer!

Yo sé que la oposición no nos reconocerá nada, pero la gente sí. La gente sí lo reconoce. La gente valora que este Gobierno tuviera ahí un activo y lo haya sabido explotar, que otros le tuvieron y no se dieron cuenta. Que un aeropuerto es un activo ¡cómo no va a ser un activo un aeropuerto!

En segundo lugar vamos a hablar de la cueva de El Soplao; ésa que algunos querían llevarse por delante al hombre genial que nos llevó, a la Vicepresidenta y a mí, a ver un barrizal, con botas y con un casco con una luz en la frente, a ver algo que parecía imposible. Y que salimos de allí imbuidos del espíritu profético de este Consejero, que nos dijo: "Aquí hay una mina" sin saber que la había, que luego apareció: la de ámbar; pero se refería a la mina turística, en una zona deteriorada de Cantabria donde no había nada y donde ahora es una delicia ver llegar todos los días, coches y coches y coches, a ver una maravilla. Este hombre nos llevó allí, nos convenció de lo que luego resultó una realidad. Y que a punto ha estado de pagarlo, que bien se han encargado de imputarte y de condenarte y de decirme que eras prácticamente un delincuente, para que te cesáramos. ¡Ay cuántas voces se van a tener que callar!

Y lo mismo de este Consejero del que hablaremos luego, del Sr. Oria; objeto también de todo tipo de vituperios. Persona más honrada y más buena gente que yo he conocido. Que no hay derecho a esas campañas que en lo que duran dan lugar a que la gente se las crea. ¡Cómo no!

Y quién aguanta familiarmente titulares y titulares. Los que sabemos que tenemos la conciencia tranquila estamos tranquilos; pero en el entorno familiar se pasa muy mal cuando uno es objeto diario de titulares, presentándole como un delincuente.

Pues El Soplao, eso que estaba allí, otro activo, éste más escondido, que estaba debajo tierra.

Pues en el año 2010; en el 2009 ya tuvimos un incremento del 10 por ciento sobre el ocho; las perspectivas son que nos vamos a acercar muy pronto a los 500.000 visitantes. Uno de los tres sitios de esta categoría más visitado de España y que es una fuente económica y de desarrollo de la zona.

Y no se ha hecho más que empezar, porque lo que hay planificado allí es impresionante.

Está el parque geominero y de la naturaleza. Se va a hacer un museo del cretácico. Se va a hacer un museo del ámbar. Todo eso ya está en marcha, lo que se llama: territorio Soplao, que abarca a varios municipios, con carreteras, infraestructuras. Claro, hay que ofrecer variación y calidad. No solamente decir: playas, Picos de Europa. No. Que el que esté aquí tenga un mes bien entretenido para ver maravillas, se puede ir desde Cabárceno hasta donde quieras.

El Soplao se ha demostrado como una iniciativa pública, que ha demostrado ser brillante, beneficiosa para las poblaciones locales. Aquellos pueblos han recuperado vida. Porque allí sí que no podemos hablar de polígonos industriales. Una orografía complicada, pero que ha desarrollado un sector hotelero, de residencias y en fase de expansión además.



El tercer exponente que quiero destacar de la política turística que estamos promoviendo, lo encontramos en la promoción y fortaleza del privilegio que supone para Cantabria, el Año Jubilar Lebaniego.

Lo del Año Jubilar Lebaniego ha sido otra brillante idea, dentro de que el tema ya existía, pero él ha sido el que nos ha ido a todo el Gobierno imbuyendo en la necesidad de que teníamos que rescatar ese activo impresionante de que el Camino de Santiago tiene su origen en Liébana y el Beato.

No sabíamos en Cantabria que en el año 770, quien declara patrón de España a Santiago es Beato, un Sr. de Aniezo. No lo sabíamos. Y que diga además, 20 años después, que está enterrado en España. Tampoco se había dicho. Y que le encuentren los gallegos y que eso vertebre toda Europa.

El Camino de Santiago es la vertebración de Europa, que tiene su origen en un señor de Liébana, llamado Beato, Daniel. ¿Y eso era un tema secundario? Cuando ahora resulta que se está convirtiendo en un tema fundamental de nuestra promoción. Porque ahora estamos con los vascos y los asturianos, en la seguridad de que nos van a declarar Patrimonio de la Humanidad el camino original, el inglés; porque desde que apareció Santiago hasta doscientos años después, nadie transitó por otro lugar que no fuese Cantabria. Y aquí estamos con esta pulsera. Que aparte de la pulsera, han venido como cuatro millones de euros de empresas privadas acogidas a los beneficios fiscales. ¿Para qué? Para promocionar Cantabria: 4 millones de euros. ¡Qué tontería!

Y nos preguntan: Pero oye, si vosotros no lo celebráis. ¡Ah!, Pero nos acogemos a los beneficios, que estamos en la ruta. Pues el Camino de Santiago, que ayer a este señor le he visto ya en Santiago de Compostela, promocionando eso, que lo estamos haciendo casi más que los gallegos, porque aquí está el origen. Y eso hay que repetirlo, para que no nos cambien la historia y nos cuenten cosas que no son verdad.

El que sí lo sabía bien era Manuel Fraga. Se sabía de memoria la "Oda al Apóstol Santiago de Beato": "¡Oh digno y sagrado apóstol, áurea resplandeciente tú de España y nuestro nacional patrono, líbranos desde el Cielo de toda llaga y enfermedad!" -Sí sabía- Esa es la primera vez que se dice patrón de España, a Santiago. Yo también me sé la oda de memoria, ¡eh!

Y luego tenemos el Patronato de las Cuevas de Altamira, otro activo. Ahí estamos en una batalla entre científicos, posibilistas, políticos. Pero yo creo que hemos enfocado el tema bien.

¿Qué hemos hecho en el Patronato de las Cuevas, en el último Patronato? Decir que queremos que las Cuevas se conserven, que es un patrimonio que hay que conservar, pero que cerradas a cal y canto no es de recibo. Cantabria, no va a consentir eso.

Y entonces en ese Patronato, por unanimidad, se ha instado a un Comité de Expertos a que nos diga qué número de personas, qué seguridades hay que tomar dentro de la Cueva, para abrirlas de una manera restringidísima pero cuanto antes. Y esperamos que sea a principios del año que viene.

Cultura y Deporte. Un territorio que aspira a hacer industria del conocimiento tiene necesariamente que potenciar su identidad y sus raíces culturales, ponerlas en valor y rentabilizar en beneficio del bienestar colectivo. Este es uno de los más claros retos de las políticas culturales, fortalecidas en este momento por un esfuerzo inversor sin precedentes.

Aunque la Consejería de Cultura, Turismo y Deporte tiene escaso presupuesto inversor, hay que decir que a día de hoy se están ejecutando cuarenta obras; cuarenta en Cantabria; en equipamientos culturales y deportivos. Cuarenta horas.

Estamos hablando de inversiones en centros culturales, conservación de patrimonio, yacimientos arqueológicos. Además de obras de instalaciones deportivas en campos de fútbol de Santander, Torrelavega, Castro Urdiales, los pabellones polideportivos de Valdáliga, Treto, Bareyo, Santillana del Mar, las nuevas boleras de Valdáliga y Riotuerto, o las piscinas -piscinas- en Vega de Liébana, Polientes, Arredondo, Colindres, Val de San Vicente, Ribamontán al Mar o Marina de Cudeyo.

Cuarenta millones para dinamizar la economía, manteniendo y potenciando el tejido cultural y deportivo como eje sobre el que gira la transmisión de nuestras raíces y se forja el futuro de nuestra Región. Y voy a hablar de una obra que ahí, hay que darle todo el mérito, o casi todo el mérito al Gobierno de España. Pero que es un activo que hemos peleado para mantener la inversión. Y que hoy yo creo que es..., si alguien no lo ha visto que vaya a verlo; porque estoy hablando del Archivo y de la Biblioteca de Cantabria. Eso es un pelotazo. En una zona bastante marginal de Santander, con pocos equipamientos. Un edificio que es uno de los pocos que conserva Cantabria con una cierta tradición, una vez el Colegio de Arquitectos, creo que fue de Inglaterra, que vino a hacer una cosa a España, señaló a este edificio como interesante de recuperación.



Con una inversión de 31 millones de euros que convierten esa Biblioteca en una de las mejores de España, sin duda. Y que en este momento, trabajan allí 70 personas. Y otra cosa, tenemos ya un aforo diario de los que están entrando allí: 700 personas día. Lo cual ha generado en la zona un dinamismo impresionante.

La verdad es que es algo extraordinario que no solamente sirve como biblioteca, sino que además se va a convertir y se está convirtiendo ya en un lugar de grandes exposiciones pictóricas. Una obra fundamental.

Voy a hablar ahora del desarrollo rural. El desarrollo rural es importantísimo para este Gobierno -y antes lo dije-.

Sr. Consejero, usted que ha sido tan fustigado, ha sido un hombre valiente porque ha apostado por cosas que en algunos momentos han tenido a cierta opinión pública en contra y porque han tenido a la oposición a la caza y captura de su persona. Pocas personas habrán sufrido el ataque que usted ha sufrido, hasta el extremo de presentarle nada menos que una querrela, que ha ganado ¡claro!.

En el tema del saneamiento ganadero, por ejemplo, que ha conseguido de esta Región que estaba en riesgo total de que nos prohibieran la circulación de animales con unos porcentajes de brucelosis, tuberculosis. Está la mejor de España, o entre las mejores de Liébana.

Y en el tema de la política de desarrollo rural, pues algo habrá tenido que ver el hecho de que hallamos sido noticia porque Cantabria es la única Comunidad de España donde la gente sigue incrementando la población en el mundo rural, cuando hubo una dinámica en los años 60 que no quedaba nadie en los pueblos y ahora se están recuperando.

¿Por qué? Porque se está haciendo una política de desarrollo rural que ha supuesto un esfuerzo inversor importantísimo. Solo este año 2010 estamos destinando a ese objetivo del mundo rural: 70 millones de euros -¿digo bien?- 41 con cargo a Fondos Europeos, FEAGA; 15 del fondo Europeo Agrario; 8 millones para modernización de explotaciones agrarias y primera instalación de jóvenes agricultores de Cantabria. 70 millones de euros destinados al mundo rural. Y luego subvenciones para el cese de actividades agrarias.

A esta cifra, hay que sumar las inversiones programadas para mejora de las infraestructuras rurales, con un montante de: 32 millones, en cuatro años, en colaboración con el Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, dirigido a caminos rurales, pistas forestales, soterrar tendidos eléctricos. Dos millones más para el 2010 con cargo al presupuesto de la Consejería de Desarrollo Rural.

Y en el ámbito de la ganadería se mantiene el esfuerzo para fortalecer la situación sanitaria de la cabaña. Junto a los programas sanitarios seguimos trabajando en la selección y mejora genética.

Pero lo que respecta al subsector lácteo, el más representativo de la ganadería cántabra con cerca de 2.000 explotaciones y una cuota de 450.000 toneladas, pues está pagando lo que es una injusticia en los precios mundiales y sobre todo europeos del producto con una cotización de 0,28 euros, cuando hay estudios que fijan el coste de producción en 0,32. Esto es una injusticia.

Y con el objetivo de intentar mejorar ese precio, pues estamos en un programa de mejora de la calidad de la leche en colaboración con las asociaciones de productores y las empresas lácteas.

De manera que el año pasado se beneficiaron 1.707 explotaciones, si hay 2.000, con una inversión superior a 600.000 euros. En los últimos siete años, la inversión total en el programa se ha elevado a 5,2 millones de euros.

En esta misma confección política hay que incluir los apoyos al sector pesquero, que con los cinco años de paralización de la costera del bocarte, ha percibido ayudas por valor de 6,5. Se han realizado inversiones en infraestructuras, ya he hablado un poco antes de la pesca.

Tenemos que felicitarnos todos los cántabros de la gran noticia de la apertura de la costera del bocarte.

No nos damos cuenta de la trascendencia que tiene este sector para la economía y la imagen de Cantabria. Hemos venido apostando por un producto que sale del bocarte, a ver si aplicamos bien la terminología, que se llama anchoa. El pez se llama bocarte y el producto elaborado se llama anchoa y hubiera sido terrible que hubiera desaparecido la especie del cántabro.

Las noticias que tenemos son muy buenas, hay informes ya de la Unión Europea que permiten sumarnos a la petición de los pescadores, de que esa cuota de las 5.000 toneladas se pueda duplicar el año que viene, porque la masa biológica de mantenimiento, casi se ha duplicado en ese año y medio o dos de veda.

El Gobierno de Cantabria apostó por la seriedad. Incluso hubo quien dijo que era mala la veda; nosotros apostamos por la veda, porque no podíamos matar la gallina de los huevos de oro y se ha demostrado eficaz, de la misma manera



que ahora abanderaremos que puesto que los datos son positivos, se permita una captura mayor, porque todo lo que se captura en un 90 por ciento, se coja en Ondarribi o se coja en Finisterre, se transforma en Cantabria, lo que ha dado lugar a más de 70 empresas elaboradoras de ese producto maravilloso que es la anchoa.

Está muy avanzado el borrador del proyecto de la Ley de Pesca de Cantabria, que se remitirá a este Parlamento antes de que concluya la Legislatura.

Debo mencionar también el apoyo que estamos dando al sector agroalimentario. Es extraordinario ver la cantidad de productos de calidad que se elaboran en esta tierra, que dan lugar a una economía artesanal de familias que hacen productos extraordinarios. Ayer mismo he estado en Nueva Ciudad, en Torrelavega, inaugurando pues un mercadillo de productos absolutamente autóctonos o como tuvimos oportunidad, el Consejero de Turismo y yo, en Madrid, de ver como al mismo tiempo en 17 centros de El Corte Inglés de toda España, se ponían a la venta productos de Cantabria que tienen una acogida extraordinaria.

Desde nuestras leches, nuestros sobaos, nuestros hojaldres, nuestras anchoas, nuestros bocartes, nuestras mieles, nuestros quesos y tantas y tantas cosas que se hacen en Cantabria, que es un activo y que el Gobierno está potenciando de tal manera que en el año 2009, han recibido, estas economías familiares, 5,2 millones; y van a recibir 5,7 éste, para la promoción del sector agroalimentario de Cantabria.

Y en este contexto hay que, además, hablar de dos iniciativas trascendentales para las zonas rurales. Esto contribuye a fijar población a las zonas rurales.

Hace poco tuvimos ocasión de asistir, el Presidente del Parlamento y yo, a la inauguración del matadero de Liébana. Con una importantísima inversión -no la recuerdo ahora- pero del orden de cinco millones de euros y que supone fijar a una serie de productores en aquella zona, sin necesidad de desplazarse como hacían antes, nada menos que a Treto.

Y dentro de unos días vamos a inaugurar el matadero de Reinosa.

O sea, que estamos apostando por la deslocalización de actividades que permitan a los residentes no tener que trasladarse, al mismo tiempo que potencias la industria cárnica en esas zonas.

Liébana y Campoo, dos comarcas emblemáticas, con dos mataderos emblemáticos.

Educación. Si este Gobierno marca unas pautas en su comportamiento, no podía dejar de considerar la educación como el pilar fundamental de una Cantabria de futuro. En la educación está el futuro. En eso creemos.

Y yo me siento especialmente orgulloso del trabajo que hemos hecho en esta materia y del trabajo de la Consejera de Educación, que no me cansaré de ponderar; una persona extraordinaria haciendo una labor extraordinaria, como demuestran los datos, a los que voy a dar cuenta ahora. Además un sector complicado y conflictivo, pacificado, y con una evolución extraordinaria.

Yo voy mucho a los colegios a lo largo del año y veo la satisfacción de padres, de alumnos y de profesores, cosa que no era fácil ¿eh?, en otros tiempos y no dejo de ir a menos de 20 colegios al año.

La construcción de la nueva economía y la consolidación de Cantabria entre las regiones más prósperas tiene que descansar en un sistema educativo modélico o a ser posible modélico.

Gracias a ello, a creer en ello, hemos conseguido que la Región se sitúe entre las tres Comunidades Autónomas, - atención es que estos datos son así, porque en unas cosas, cuando las cosas van mal, bajamos menos, cuando van bien subimos más-, una de las tres con menos fracaso escolar, es así, estadísticamente, bueno ése es un dato, porque es una de las grandes preocupaciones de España, el fracaso escolar es tremendo en coste y demuestra una inoperatividad del sistema si es grande, que Cantabria esté entre las tres mejores, pues ya es un dato.

Como resultado ello de la apuesta firme por la escolarización temprana que emprendimos en la pasada Legislatura, Cantabria cuenta hoy con 143 aulas de dos años, 143 de dos años, públicas y gratuitas, en 92 colegios de 50 ayuntamientos, en las que están escolarizados 2.345 niños y niñas, atendidos por 150 maestros y por otros tantos técnicos superiores de educación infantil, esto es un salto cualitativo sin precedentes, esto si nos lo cuentan a los que somos padres pues hace diez, doce años, ocho años, desde el curso 2003 al actual la escolarización temprana ha crecido de forma exponencial, con un incremento del 833 por ciento.

Los últimos datos del Ministerio de Educación nos sitúan en una tasa neta de escolarización de alumnado de dos años del 48,3 también entre las tres primeras de España.



En el ámbito de la Formación Profesional cuya revaporización ha sido siempre una de las prioridades del Gobierno, no todo el mundo puede estudiar una carrera, creo que ha sido un gran error también de nuestros padres, que a lo mejor nunca estudiaron, el tener un hijo con carrera, pero no todo el mundo puede estudiar una carrera, aquí hay que volver a prestigiar trabajos, que nos da la Formación Profesional.

Aquí parece que si no tienes una carrera no eres nadie cuando en otros países un gran mecánico del automóvil, un gran tornero, un gran cocinero, un gran camarero tiene su prestigio social y entonces hay que ir a la Formación Profesional que es la que en estos momentos tiene más salida.

Pues tenemos en marcha en Cantabria 207 ciclos formativos, se están sentando las bases para poner en marcha la acreditación de las competencias profesionales y la mejora del nivel de cualificación de los trabajadores en un contexto de aprendizaje permanente.

También se ha realizado un importante esfuerzo para colocar a los centros educativos de Cantabria en la vanguardia digital, el 70 por ciento de las aulas están completamente digitalizadas, esto es impresionante, esto sí que es apostar por el futuro, por lo que decimos ciencia, conocimiento, con lo que ello supone para potenciar el conocimiento y el dominio de las tecnologías de la información y la comunicación.

En esta política incide el programa "Escuela 2.0", gracias al cual, se han entregado 2.900 ordenadores portátiles para el alumnado de quinto de primaria y ya están adquiridos 815 más para los alumnos de sexto y doy fe porque la niña mía ya le tiene.

Esto es impresionante, 2.995 ordenadores portátiles y otros 815 que van a estar enseguida a disposición de los alumnos. El progresivo desarrollo del Plan Educantabria, hace que a día de hoy estemos en la siguiente situación, el 100 por ciento de los centros educativos públicos, disponen de red inalámbrica en todas sus dependencias, el 100 por ciento.

Las aulas de nuestros centros se están convirtiendo progresivamente en aulas digitales, es decir, dotadas de ordenador, proyector y pizarra digital. Esto es una auténtica revolución, la pizarra mía era la de pizarra y el pizarrín.

En la ESO, el 70 por ciento de las aulas son digitales, y en Primaria lo son todas las de 5º curso, todas. Además todos los centros siguen disponiendo de un aula informática, y en algunos por su tamaño incluso de dos.

Se han desarrollado Proyectos de innovación en relación con las TIC en 89 centros de Primaria y Secundaria, otros 65 centros han desarrollado el Proyecto Kidsmart para integración curricular de las TIC en la etapa infantil, y cuatro centros de Primaria, se han acogido al Proyecto Indaga, un proyecto excepcional, experimental, que supone la dotación ordenadores portátiles al alumnado de 3º de Primaria.

El Plan Educantabria contempla la existencia de coordinadores TIC en los centros educativos, en la actualidad tenemos 265 coordinadores. Se ha implantado la plataforma digital YEDRA, que ha supuesto un paso definitivo en cuanto a la implantación de un sistema integral de gestión interna de los centros y de toda la comunidad educativa,

Otro eje clave en la política educativa es el Plan para potenciar la enseñanza y aprendizaje de lenguas extranjeras, que arroja los siguientes resultados: 42 centros de educación pública y privados concertados, están desarrollando algún programa de educación bilingüe, 42. Setenta centros de Educación Primaria anticipan la segunda lengua extranjera (alemán o francés), y en el tercer ciclo la Ecuación Primaria, también lo puedo comprobar yo con mi hija, que ahora tiene un lío con tres idiomas.

Contamos con 81 auxiliares de conversación, la cifra se ha quintuplicado en los seis últimos años. Se han desarrollado pruebas unificadas de la cualificación correspondiente a los diferentes niveles y convenios de colaboración, con diferentes instituciones educativas de Reino Unido, Alemania y Francia.

Tenemos un ambicioso Plan de Formación de profesorado, a través de los centros de profesores, de las escuelas oficiales de idiomas y de estancias y cursos en el extranjero, y se ha diseñado una variada oferta de actividades para el alumnado, como becas de movilidad, campamento de inmersión lingüística, teatro y actividades complementarias en idiomas extranjeros.

La Universidad de Cantabria. Ya he hablado antes, podríamos estar hablando de esto un rato, eh? porque lo que hemos conseguido, vuelvo a repetir es fundamental. Campus de Excelencia Internacional, para una Universidad tan joven, que es de las más jóvenes, ha causado verdadero sensación en el conjunto de España, el prestigio que tiene esa Universidad. Cierto que tenemos un gran Rector, que además es el Rector de los Rectores. Bueno, yo creo que esto es importantísimo.

Sanidad. Querido Consejero, a pesar de las críticas y de ser un sector complicado, problemático, salud siempre es problemático, yo creo que usted y todo el Gobierno, nos podemos sentir orgullosos de la sanidad que tenemos y no hay



más que acudir a las encuestas, a las encuestas que existen, publicadas sobre ¿qué opinan los ciudadanos de Cantabria de nuestra sanidad? El 77 por ciento de la población de Cantabria, recomendaría su centro de salud, porque valoran como muy buena la atención personal y técnica que recibe.

En una puntuación de cero a diez de las instalaciones de Cantabria de la atención primaria le han dado sobre diez un ocho. La encuesta, un ocho. Estos porcentajes aumentan y son superiores cuando hablamos de Valdecilla, un ocho; estos porcentajes aumentan y son superiores cuando hablamos de Valdecilla, el buque insignia de la sanidad de Cantabria. Por ejemplo, el 99 por ciento de los usuarios de Valdecilla, el 94 de los de Laredo y el 91 de los de Sierrallana recomendaría a otro paciente, el centro en el que estuvo ingresado. Son unos porcentajes que se dan en muy pocos sitios de España, por no decir ninguno. La satisfacción que hay; en Madrid es un desastre.

Con estos porcentajes pues podemos decir que la percepción ciudadana de Cantabria, de su sanidad, es extraordinaria y sobre todo de Valdecilla, con 6.000 trabajadores, de los más de 8.000 que integran el sistema regional de salud, es el buque insignia en el que este Gobierno apuesta, está apostando por ese plan integral director, que ya se encarga la oposición de anunciarnos, deseando paros en su construcción, lanza globos, se para. Voy a hacer una investigación de si se para o no se para. Yo paso por allí todos los días y veo la grúa, yo no veo nada parado.

Pero bueno, es un deseo, más que una denuncia, porque no quisieran ver Valdecilla acabado y financiado por el Gobierno de España, porque eso haría que se les cayese todo lo que han venido diciendo de Valdecilla. Valdecilla será el mejor hospital de España, punto, el mejor, probablemente de Europa, ya que me lo apunta, probablemente, uno de los mejores de Europa y el mejor de España.

Hace tres meses entró en funcionamiento el hospital Tres Mares. ¡Jo! No he salido yo a la Tribuna con ese hospital. ¡Claro!, son huesos que al no tener ya carne, ya no se muerden, se desechan, pero Tres Mares fue dos años. Yo dije: No, si serán invitados a la inauguración de un gran hospital. Es un gran hospital. Ya han sido ingresados allí 82 pacientes, con una estancia media de 6,5; con una inversión de 20 millones de euros, este hospital ha ampliado la mejora de forma sustancial de la oferta sanitaria de Campoo, la plantilla ha crecido un 60,3, cuando esté en pleno funcionamiento, dentro de poco, contará con 168 trabajadores. Un gran hospital en Campoo.

Y en Laredo la Consejería de Sanidad ha puesto en marcha una experiencia piloto, que ha supuesto la inclusión en el Centro de Salud Cotoilino II de Castro Urdiales, de consultas de ginecología, traumatología, oftalmología.

Es pronto para valorar resultados, pero ya hay algunos indicios que apuntan a que vamos por el buen camino en la desaparición de las listas de espera. Hay datos ya positivos. Ya hemos hecho una inflexión, sí, sí, la hemos hecho, una inflexión.

La mejora de las infraestructuras sanitarias ha abarcado también al ámbito de la atención primaria, como la puesta en funcionamiento en el último año del Centro de Salud del Alisal, Camargo, Costa, Cotoilino II y Tanos. Y se está trabajando para agilizar los plazos de construcción del nuevo centro de Nueva Montaña, cuyas obras comenzarán este verano, Sr. Alcalde, este verano.

Las cosas se van haciendo, pero se hacen todas, es que el grado de cumplimiento de los compromisos de este Gobierno, es prácticamente cuando acabe la legislatura del cien por cien, del cien por cien.

Mención especial merece la evolución de las listas de espera quirúrgica, que han disminuido este año un 14 por ciento; por fin, la campana de Gauss, con 1.768 pacientes menos en espera.

Si analizamos el periodo del 2007 al 9, la disminución se sitúa en un 25, la tendencia descendiente se ha mantenido en los últimos años, aún cuando el número de pacientes que han entrado en lista de espera ha aumentado un siete.

También se ha reducido la demora media en 35 días y eso lo pueden comprobar.

Sin incurrir en autocomplacencia, yo creo que las cosas cambien, van mejorando y creo Sr. Consejero que está haciendo una gran labor en esta materia.

Al mismo tiempo se ha mantenido la apuesta por la formación y actualización del conocimiento de los profesionales, proyectos como el Hospital Virtual Valdecilla o el proyecto Da Vinci dirigido a la innovación en técnicas quirúrgicas. Hemos seguido profundizando en la mejora de las condiciones laborales de los profesionales y todo ello sin descuidar la actividad investigadora, que ha sido siempre seña de identidad y lo va a ser mucho más en el futuro, del Hospital Marqués de Valdecilla.

Política social. Aquí sí que nos sentimos profundamente orgullosos, porque se lo he dicho antes, que un Gobierno que se titule progresista, la política social de los más necesitados debe ser objetivo prioritario, cosa que es difícil en estos momentos de crisis, aquí estamos a la cabeza de España, sí, llana y sencillamente, a la cabeza de España.



Quiero hacer una alabanza pública del trabajo que desarrolla la Vicepresidenta y Consejera de Política social, Empleo, Trabajo y no sé cuántas cosas. Persona que tiene las ideas claras, con una vocación social impresionante y que está haciendo una labor que yo puedo comprobar, cuando voy, que es otra de las cosas que visito muy frecuentemente, a ver las instalaciones concertadas de toda Cantabria, la cantidad de gente a la que hemos solucionado un problema tremendo que es la soledad, el abandono de gentes mayores que han dedicado su vida a trabajar como negros para no verse al final de sus días en el desamparo.

Ésa es una de las cosas más gratificantes que puede hacer un Gobierno. Nada compensa más que aquellos que han dedicado su vida a que hoy tengamos una Cantabria y una España mejor, no se les deje tirados. Y hoy en Cantabria, afortunadamente, estamos a la cabeza en la aplicación de la Ley de Dependencia y en ver la satisfacción que tienen esas gentes que están en edificios públicos o privados, pero en todo caso concertados por el Gobierno de Cantabria, con un grado de satisfacción y de alegría, que solamente eso ya compensa la actividad política que hacemos; porque llora uno de alegría, todas las semanas vamos a visitar algún centro de estos y es impresionante el grado de satisfacción que hay. Y en eso tiene un papel fundamental la Vicepresidenta del Gobierno de Cantabria; pilar del Estado del Bienestar, claro el bienestar de los ciudadanos, la Ley de Dependencia; en este momento tenemos atendidas 14.000 personas, una firma record en función de la población de Cantabria, 14.000 personas.

Tenemos en este momento plazas concertadas, 5.445 y antes de que acabe el año vamos a tener otras 3.000 más. Todavía serán al menos..., ¡ah!, no, no otras 3.000 más no, 5.445 plazas cuando teníamos 2.400 cuando entramos en el Gobierno y lo que vamos a tener son 250 más de aquí a fin de año. O sea, que nos vamos a poner en 5.700 plazas concertadas.

De hecho, la mitad de las plazas públicas que existen hoy en Residencias de Mayores y para atención de personas con discapacidad y una de cada tres plazas de los centros de día, se han creado en la pasada Legislatura y en ésta. Ese crecimiento sitúa a Cantabria entre la tres Comunidades también a la cabeza de España por su grado de cobertura, a la cabeza de España.

Impulsos similares han experimentado los servicios de ayuda a domicilio y teleasistencia, que se prestan en todos los ayuntamientos, financiados en dos tercios por el Gobierno de Cantabria. Los alcaldes hacen bien en apuntarse el tanto, de mandar cartas, pero que se sepa que quién lo paga en dos tercios es el Gobierno, ¡eh!; aunque la carta no nos mencione, que ya he visto algunas. ¡Oiga que le prestamos este servicio, pero pongan que dos tercios lo paga el Gobierno de Cantabria, plumas ajenas, pero hombre, no todas! Cantabria, Señorías, ha apostado de manera firme por la Ley de Dependencia, y prueba de ello es que en su aplicación y desarrollo estamos como ya se ha destacado, en el grupo de cabeza de las Comunidades Autónomas.

Vivienda, ¿cómo va esto?..(risas)..., vivienda, si hay un sector que ha sufrido la crisis -también lo apuntaba antes- es el sector de la construcción, por las razones explicadas.

Pero sin embargo en Cantabria también la incidencia ha sido menor, que en el conjunto nacional. Tenemos un stock importante de viviendas sin vender, pero afortunadamente no ha sido el problema como está ocurriendo en determinadas zonas de España, la costa del Sol, la Costa Brava, el Mediterráneo.

Pero en aras de dar una salida a ese problema, pues hay que felicitar nuevamente al Consejero de Obras Públicas, Vivienda y Ordenación del Territorio, porque ha sido capaz de conseguir un acuerdo en esta materia -cuidado que es complicado- entre el Gobierno, la CEOE-CEPYME y los sindicatos UGT y Comisiones Obreras.

Es complicado, en un tema como el de la vivienda. Conscientes de que la actual coyuntura socio económica exige a la Administración y a los agentes económicos y sociales redoblar su capacidad para llegar a acuerdos en beneficio de los ciudadanos.

Es evidente y así quedó reflejado en los acuerdos de concertación del año 2008-11 que por su trascendencia social la política de vivienda debe ser materia de consenso. Con el compromiso de crear empleo, fomentar el desarrollo económico e impulsar el bienestar ciudadano.

Y ese es el espíritu del pacto firmado en mayo para garantizar el acceso de los cántabros a una vivienda y al mismo tiempo contribuir a la dinamización económica y al fomento del empleo en el sector de la construcción, que tan gravemente está sufriendo la crisis.

Este pacto contribuirá en los próximos seis años a la creación de, al menos, 10.000 puestos de trabajo a partir de los siguientes compromisos: desarrollo de suelo, tanto por iniciativa pública como privada para construir 3.000 viviendas protegidas; promoción construcción y nueva creación de 8.000 viviendas protegidas, de las que al menos el 40 por ciento serán en régimen de alquiler.



Mejora de la calidad y la eficiencia energética de las nuevas viviendas, para lo cual se concederán no menos de 2.000 ayudas directas. Renovación y rehabilitación urbana y mejora del parque de vivienda construido, especialmente en los barrios y centros urbanos degradados.

Creación de un parque público de vivienda en alquiler de al menos 600 viviendas. Promoción de 200 alojamientos protegidos para estudiantes universitarios en colaboración con la Universidad de Cantabria y la UIMP.

Estos compromisos vendrán a reforzar las políticas de la Consejería de Obras Públicas que en el último año ha impulsado una importante inversión, tanto en subvenciones para la adquisición y rehabilitación, casi cinco millones de euros para 915 beneficiarios, como en ayudas a promotores, apoyo a ayuntamientos para financiar rehabilitación y urbanizaciones, cerca de dos millones de euros en total.

Hemos seguido apostando por la rehabilitación integral en colaboración con varios ayuntamientos. Por ejemplo, en marcha un área de rehabilitación integral ARI que la empiezan a ver muchos ayuntamientos como interesante, estoy hablando en concreto del primero en Reinosa, con la calificación de más de 100 viviendas, en Laredo está comenzando la tramitación de un ARI para la Puebla Vieja y en Santander, se han calificado ya provisionalmente la rehabilitación de más de 100 viviendas en el área de rehabilitación integral de El Cabildo y se han incrementado el importe de las ayudas a fondo perdido, pasando del 40 por ciento al 50 por ciento del coste de la obra, con un tope máximo, eso sí, de seis mil euros por vivienda. Además de poder acogerse el resto de costes de rehabilitación a un préstamo subvencionado.

En total, estamos hablando de más de 58 millones de euros de inversión para rehabilitar íntegramente el Cabildo, mediante derribo de edificios, realojo momentáneo de los vecinos, adecuación urbana de la zona, construcción de nuevos inmuebles y zonas verdes y espacios comunes en el barrio. De la cantidad total, las Administraciones aportan el 60 por ciento y los propietarios el 40.

Sin abandonar Santander, estamos actuando en otras dos áreas de rehabilitación integral, San Simón y el Río de la Pila y en Torrelavega en el ARI de un edificio de la zona de las Quebrantadas.

Ya veo que el Alcalde está encantado de estos datos. En el último año se ha cerrado además el Plan Estatal de Vivienda y Suelo 2005-2008, con cargo al cual se han calificado 4425 viviendas para venta en los distintos regímenes de protección.

Y la empresa pública GESVICAN ha ejecutado y está ejecutando 303 viviendas de régimen especial y general en catorce ayuntamientos de la Región con una inversión de 26,6 millones de euros.

Todo ellos sumado a dos proyectos singulares de interés regional, tan cuestionados aquí, Sr. Consejero y que van para adelante; El Bojar y el área de desarrollo del Buelna que supondrá un nuevo respaldo a la construcción de viviendas protegidas.

El Bojar, actualmente en información pública se aprobará definitivamente en Enero de 2008 y el área de desarrollo de Buelna se someterá a aprobación inicial de la CROTU en Septiembre.

¡Pues hombre! Todo es si Dios quiere. Es que oigo voces, apostillan. ¡Claro! Si no quiere Dios, no hacemos nada.

Desarrollo sostenible. Una Cantabria como la que hemos diseñado o planificado, tiene que ser una Cantabria sostenible, que haga compatible el desarrollo con la conservación de este maravilloso territorio que tenemos.

Biodiversidad y Medio Ambiente. Y en esta línea tenemos que decir que en Cantabria tenemos protegidas 150 mil hectáreas que suponen un treinta por ciento del territorio. Eso es Cantabria, ¡eh!, con la protección de un 30 por ciento de su territorio.

En el último año se ha avanzado de forma definitiva en la tramitación del Proyecto de Ordenación de Recursos del Parque Natural de Oyambre, que está ya en la fase final de evaluación ambiental, para entrar en vigor en el 10.

Hemos iniciado la elaboración del PORN del macizo de Peñacabarga, a lo largo del 2011 podrá comenzar la participación pública sobre un Plan, que entre otras cuestiones deberá determinar la figura del espacio protegido, para adecuarla a asegurar la conservación del territorio.

La puesta en marcha del Centro de Visitantes del Parque Natural de las marismas de Santoña y del Joyel. Un impulso al programa de uso público en la red de espacios naturales protegidos, tres centros, marismas de Santoña, Saja-Besaya y Collados del Asón.

En los primeros cinco meses del 2010 son más de 20.000 las personas que han participado en el programa, lo cual supone multiplicar por cinco los que la habían realizado en el mismo periodo del 2009.



Estamos a punto de iniciar la rehabilitación de la casa Pozo, en San Vicente de la Barquera, futuro Centro de Interpretación del Parque de Oyambre.

En lo que respecta al Parque de los Picos de Europa, pues una gran noticia, la que hemos llegado con el consenso de tres Comunidades Autónomas, Castilla y León, Asturias y Cantabria, que han cerrado el acuerdo para solicitar al Estado el inicio urgente de los trámites y cerrar este año ya las transferencias de la gestión a las tres Comunidades de forma que sea efectiva el 1 de enero del 11, sin abandonar los espacios naturales protegidos, este año vamos a destinar un millón de euros en colaboración con la Obra Social de la Caixa a proyectos de restauración, e impulso de colectivos con riesgo de exclusión social. Los proyectos que ya están en marcha suponen la contratación de cerca de 80 personas.

Otra de las líneas prioritarias en materia de conservación es la gestión de las especies y floras autóctonas. Ahora se le da mucha importancia desde Europa, además, y para lo cual hay fondos, que a alguno le pueda parecer ridículo que haya programas que apoyan la recuperación del cangrejo autóctono, o la perdiz pardilla de Cantabria; o no digamos del urogallo, que deben quedar tres ejemplares en toda Cantabria; o del oso pardo. Que hoy ese tema tiene una importancia grandísima para dar categoría y valoración a un territorio.

Muchas de éstas actuaciones son complementarias, a las que ejecutará el plan forestal de Cantabria. En ese marco se ha elaborado el plan de ordenación de los recursos forestales de las Comarcas de Liébana, el Nansa y ya están en proceso de impacto de informe ambiental.

El objetivo de la ordenación es aprovechar los bienes y servicios que proporciona el ecosistema forestal como fuente de sumidero de CO₂, regulación del ciclo hidrológico, conservación de la biodiversidad, protección de la erosión; hay que subrayar en la coyuntura actual su potencial como yacimiento de empleo y como fuente energética, ya sea eléctrica o térmica, a través del aprovechamiento de la biomasa forestal. Con este objetivo se han desarrollado distintas líneas de trabajo plasmadas en un inventario de la biomasa forestal aprovechable, existente en los montes de Cantabria.

En el ámbito normativo se ha elaborado ya el anteproyecto de la Ley de Montes de Cantabria que llegará al Parlamento antes de que acabe esta legislatura, con el fin de regular los montes atendiendo a nuestras peculiaridades.

A instancias de la Consejería de Medio Ambiente se ha aprobado el Reglamento de Desarrollo de la Ley del Control Ambiental Integrado y de los planes sectoriales de residuos, que desarrolla el Plan de Residuos de Cantabria 2006-2010 y fija los objetivos para el cuatrienio 2010-2014.

A esta regulación se sumará en breve, el Decreto de desarrollo de la Ley de Prevención de la Contaminación Lumínica, que esperamos aprobar en el mes de agosto.

Y estamos llevando a cabo una acción contundente para la clausura y restauración de puntos incontrolados de vertidos y la restauración ambiental de espacios degradados.

Ordenación del Territorio y Urbanismo. El desarrollo sostenible que buscamos para nuestra tierra requiere además de medidas de protección, una política urbanística rigurosa e instrumentos adecuados de ordenación territorial. Este empeño ha sido constante, en la acción del Gobierno, en la presente y en la pasada Legislatura.

Retos como el Plan Regional de Ordenación del Territorio, cuya documentación quedará definitivamente en el tercer trimestre, para ser sometida a discusión e información de los colectivos, organizaciones y en definitiva el conjunto de la sociedad de Cantabria. Plan fundamental.

El Decreto para la aprobación definitiva de las normas urbanísticas regionales; las NUR, se encuentran solo pendiente del informe jurídico y del dictamen del Consejo de Estado.

El Plan Especial de Protección y Ordenación del Territorio Pasiego, fue aprobado inicialmente por la CROTU en febrero; ya ha finalizado el periodo de información pública, por lo que se están estudiando las alegaciones para solicitar la memoria ambiental y proceder a la aprobación provisional. Esperamos que a finales del año pueda estar definitivamente aprobado este Plan tan importante para la conservación de este territorio emblemático de Cantabria, que es el territorio de los valles pasiegos.

También tiene aprobación inicial, el Plan especial de la bahía, que será definitivo en el último trimestre del año. Mientras que el Plan Especial de Sendas y Caminos del Litoral se aprobará antes de que finalice este verano; ése ya está.

En el Plan Urbanístico ya se ha entregado, al Ayuntamiento de Santander, la memoria ambiental para que continúe la tramitación del Plan General de Ordenación Urbana. Me señala el Alcalde con la cabeza que no, pues quien me haya apuntado esto si no es verdad, se las verá conmigo, pero si me ponen esto es porque alguien me lo ha dado por escrito, yo no puedo dar fe exactamente de todos los documentos, pero si me dice el Sr. Consejero que sí, yo le creo más a él en este momento.



Hasta la fecha, cuatro ayuntamientos, a ver que lo aclaren entre ellos. Está en camino, bueno si ha salido ha salido, ha salido. Yo he dicho que ya se ha mandado, en el momento que sale de la Consejería de Obras Públicas con el sello ya se ha mandado, otra cosa es que hoy al estar usted aquí a lo mejor no lo ha podido recibir, pero supongo que esté ya en su despacho.

Hasta la fecha, cuatro ayuntamientos, Potes, Santillana del Mar, Argoños y Comillas, cuenta ya con planes adaptados, cinco se encuentran en proceso de aprobación que son Liendo, Los Corrales, Cabezón de la Sal, Medio Cudeyo y Pesquera y siete más lo estarán a corto plazo.

El ayuntamiento ha volcado también los máximos esfuerzos para la solución del gravísimo problema heredado de decisiones erróneas o de decisiones no correctas, según las sentencias judiciales de los famosos derribos.

Ante lo cual el Gobierno está muy preocupado, muy sensibilizado, es un problema que en algunos casos viene de hace 20 años, y prácticamente todos tienen un denominador común. El problema angustioso que supone para las familias afectadas y hay que ponerse en su pellejo y hay que pensar en que si cada uno de nosotros tuviéramos este problema qué estaríamos haciendo, qué conversaciones habrían en esas casas, qué angustia no se estaría viviendo y por lo tanto, esto nos obliga a intentar, dentro de la legalidad, buscar algún tipo de solución que pueda paliar el problema, y desde luego, lo que no se pueda solucionar, indemnizar adecuadamente a aquellos que en un 99 por ciento de los casos no tuvieron ninguna culpa de la situación en la que se encuentran.

No tuvieron ninguna culpa y por lo tanto, yo creo que pido aquí a los Grupos Parlamentarios el máximo esfuerzo porque es un problema de todos, esto no es de un Gobierno, ni de otro, es de todos por las razones que sean, según los jueces no se actuó adecuadamente pero no tiene la culpa aquellos que están en estos momentos sin dormir, con problemas hasta psiquiátricos y donde supongo que en esas familias no se hablará de otra cosa y ése sí es un problema gordo.

Por lo tanto, apelo a que el Parlamento y el Gobierno y todos intentemos buscar una solución que acabe con esta angustia terrible que afecta a muchos cientos de familias.

Presidencia y Justicia. Bueno, no es que esté haciendo una valoración de los temas en función de la autocomplacencia, pero desde luego es que no me queda más remedio, si el Consejo del Poder Judicial, máximo órgano de los jueces, el año pasado ha tomado un acuerdo de premiar y de calificar a la Comunidad de Cantabria como el ejemplo mejor de funcionamiento y de esfuerzo en favor de la Justicia, pues cómo vamos a ponernos nosotros en contra, estaría bueno, ¿no? ¿Para qué los vamos a llevar la contraria? Es el Consejo del Poder Judicial, que no está dominado precisamente por una mayoría proclive al Gobierno de coalición PRC-PSOE, ¿no?

Bueno pues yo creo Sr. Consejero que es para que usted se sienta orgulloso de lo que está haciendo, yo me considero orgulloso de lo que se está haciendo en la Consejería y de tener un Consejero como usted al frente de esta materia, porque qué más se puede esperar que ser premiada como la Comunidad Autónoma que mejor ha gestionado la Justicia, por el órgano de máxima relevancia de esta materia en España, hemos apostado por una justicia eficaz y cuando algunos ponían en duda que la trasferencia de la justicia iba a resultar nociva para los intereses de los ciudadanos, de eso nada, la justicia funciona hoy mucho mejor con la transmisión de las competencias.

Y la iniciativa que se ha premiado, se encardina en la modernidad que Cantabria está dando a la justicia, que se basa en tres pilares o cuatro herramientas. Nuevas sedes judiciales para acabar con la dispersión existente; implantación de nuevas tecnologías de la información y la comunicación; mejora de la gestión y creación de la nueva Oficina Judicial.

Usted que es aquí tan denostado por el Sr. Albalá, pues no le han debido hacer mucho caso el Consejo del Poder Judicial, cuando le ha dado al Consejero el premio número uno de España. Hay que protestar allí, hay que mandar una carta con los escritos y las diatribas que ha sufrido aquí desde la Tribuna el Sr. Consejero, pues para que modifiquen esa resolución, que no sé cómo se otorga, pero supongo que será por votación entre todos.

No menos satisfactoria ha sido la gestión en materia de Protección Civil. Aquí sí que también este Gobierno se tiene que poner un 10, pero un 10, radicalmente un 10. Y voy a dar los datos. En el año 2003, cuando llegamos al Gobierno, en un tema tan sensible como la Protección Civil, que solamente se echa en falta cuando hay un problema, pero que la gente cuando ve que no hay una respuesta a un incendio, a una inundación, a algún problema gordo, señalan como es lógico, al Gobierno, que tiene entre sus obligaciones prioritarias, la integridad física de los ciudadanos.

Pues bien, en el año 2003, ¡atención!, había en Cantabria dos parques de emergencias, 14 bomberos y seis vehículos viejos, bastante viejos. Hoy cuenta con seis parques, 108 bomberos y 25 vehículos de última generación, todos. Yo creo que las cifras hablan por sí solas, no hay más que ver cuando hay alguna emergencia, el despliegue que hace este Gobierno.



También podemos decir que en esto, en función de los habitantes, estamos a la cabeza de España, también, reconocido por todos. El objetivo ahora pasa por consolidar esa red y promover la especialización de nuestros efectivos, a los que desde la Tribuna y también los conozco porque los he visitado todos los parques, tenemos unas personas absolutamente cualificadas, que han sido seleccionadas de manera rigurosa, en función de sus aptitudes, vocacionalmente dedicados a esta actividad y que son un ejemplo.

Tenemos un personal humano excepcional. Es bueno, claro, imprescindible tener buenos vehículos, pero si nos falla el personal humano, tenemos los mejores. En Cantabria tenemos una gente excepcional. Quiero felicitar al Consejero por la gente que se ha seleccionado.

Voy a ir quitando hojas, porque veo que... Voy a terminar sinceramente contando tal como lo vemos nosotros y además que con datos que creo que he aportado, se demuestra palmariamente que todo lo que he dicho es cierto. Claro que quedan cosas por hacer y hay cosas que no nos han salido bien y que hay problemas, pero yo creo que hemos hecho una gran labor en estos tres años de Legislatura, una gran labor y que el último año, ya inmersos en la crisis, hemos mantenido el tipo de una manera importante.

Señoras y señores Diputados, cuando aún resta un año para que concluya la Legislatura, el Gobierno de Cantabria ha cumplido todos y cada uno de los compromisos con la ciudadanía y formalizados en el pacto de Gobierno PRC-PSOE 2007 nos comprometimos a promocionar los empleos de nuevo tipo vinculados a las industrias de la ciencia y la tecnología. Ya he explicado todo lo que estamos haciendo ahí y al hilo de esto la gran iniciativa del Banco de Santander que contribuye a profundizar en el mismo tema, hablo del Banco o Centro de Proceso de Datos del Banco de Santander.

Hemos intensificado las políticas de investigación, desarrollo e innovación en aras de la modernización de Cantabria y de la convergencia con Europa.

Hemos impulsado el desarrollo de áreas estratégicas industriales contempladas en el Plan de Ordenación del Litoral. La Autovía del Agua ha solucionado o está a punto de solucionar un problema crónico de Cantabria fundamental, porque qué es una región sin agua, solamente quienes lo padecen o yo que lo sufrí personalmente siendo Consejero, cuando durante dos meses de nueve a nueve 500.000 personas en Cantabria se quedaban sin agua.

Bodas, reuniones familiares, turistas que venían a Cantabria y se quedaban en los hoteles que a las nueve se cerraba el grifo, porque no había agua, hasta las nueve del día siguiente. Eso ha pasado a mejor vida y eso es importantísimo.

Que una Comunidad Autónoma como Cantabria pueda decir que ha solucionado el problema de un elemento vital como es el agua para el siglo XXI, es un activo importante, no todos pueden decir lo mismo.

Porque esta región a pesar de lo que llueve pues tenía un problema crónico, era una paradoja cuando te decían pero cómo va a haber falta de agua en Cantabria, en Cantabria no hay cuencas reguladoras, en Cantabria no hay más que un pantano y no era nuestro.

La solución del trasvase del Ebro ha sido una solución extraordinaria, y luego ese diseño de autovía, perfecto.

En materia sanitaria. Pues hemos cumplido con el compromiso del Hospital Tres Mares, Valdecilla afronta la fase final de ese plan sin ninguna demora, sin ninguna demora, no hay demoras cuando hay un proyecto mal redactado, hay que rehacerle y tiene carencias que necesitan de complementos de 100 millones de euros, nada menos. A la tarde hablaremos.

En materia educativa, absolutamente nos podemos sentir orgullosos del avance que se ha dado. Esta es una región que tiene un antes y un después desde la llegada de la Consejera a esta Consejería.

En el tema del urbanismo, en el tema de los espacios naturales, en el tema de Comillas, y yo creo lo más fundamental de este Gobierno, lo voy a decir claramente, sé que esta tarde se hablará del tema; lo más importante de este Gobierno es que ha sido y es un Gobierno unido, cohesionado, provoca en algunos..., pero no sé por qué dicen lo contrario, salvo en el tema del AVE es que no, no ha habido ni una votación discrepante ni la va a haber. No hay coalición en España más estable que ésta, no la hay, no, no.

Miren ustedes las broncas que tienen con los canarios en Canarias, vean los Diarios de Sesiones, vean las votaciones. O no digamos del tripartito catalán, que eso ya es una merienda de negros.

Este Gobierno es un gobierno absolutamente cohesionado y ese es un activo, un activo importante. Vuelvo a repetir, tenemos un problema, tenemos un problema, no porque el Partido Socialista y el Partido Regionalista tengan una visión distinta del tema, que todos estamos en la misma línea, no solamente PSOE-PRC también PP, y ahí me alegro.



La unanimidad de este Parlamento, por lo tanto es decir unanimidad de Cantabria. Si la democracia se expresa en los votos y en la representación de este Parlamento, aquí hay 39 Diputados que representan al 94 por ciento de los ciudadanos de Cantabria que quieren ese AVE por donde está planificado, en esto no hay ninguna discrepancia.

Puede haber una discrepancia en que un Partido y otro como les ocurriría a ustedes, si el Sr. Rajoy les llamara mañana a capítulo. ¡Vamos!, van en bicicleta, andando, a recibir las instrucciones. ¡Pues bueno es el PP para estas cosas!

Entonces, ante una respuesta a un tema, ¡claro!, que hay distinto enfoque por parte del Partido Socialista o del Partido Regionalista; pero en la confianza que tengo y que he tenido siempre, en el Presidente del Gobierno, que ha tomado la decisión de dar una respuesta en sus manos; cosa que se agradece y fruto de la reunión que yo he tenido con él hace unos días, esperamos que ese problema, que no es pequeño, tenga una solución adecuada.

Pero fuera de ese problema -vuelvo a repetir-, Gobierno absolutamente unido que trabaja como ha trabajado todos los días del año y que no tiene ningún tipo de problema, que no se plantee una ingobernabilidad de Cantabria, porque no es tal.

Naturalmente que aquí por la tarde se puede decir lo que quieras, pero no es tal, no es tal.... No, yo también voy a hablar por la tarde...(murmullos) y además dos veces.

Para la tarde tengo preparado lo mejor, porque ésta es una exposición de motivos.

Para terminar, ciertamente, y lo digo con plena convicción. Ya sé que yo siempre veo las cosas de mi tierra con optimismo. Ésta es una tierra que está en condiciones de salir de esta crisis mejor que nadie. Están sentados los pilares, las bases para que esta Región en cuanto superemos esta coyuntura, que se va a superar, la economía -vuelvo a repetir- son ciclos; Cantabria va a estar a la cabeza en la salida de esa situación.

¿Por qué? Porque tenemos una Región de gente trabajadora. Es una Región situada bien geográficamente. Es una Región que tiene una gran Universidad, un gran potencial humano.

Cantabria es una Región infinita y no es un eslogan, ni una publicidad, es que es verdad.

¿Cómo no vamos a salir? Necesitamos que nos completen lo que nos deben, que es un Tren de Alta Velocidad, porque autopistas ya las tenemos.

Y lo demás, ¿cómo no vamos a ser capaces de sacar esta Región adelante? Seguro. Y por eso, transmitiendo esta dosis de optimismo que además es buena que la transmitamos ahora; hay mucho agorero, hay mucho derrotista, hay muchos que cuanto peor, mejor.

Y ante eso, los que creemos en esta tierra, los que la amamos decimos que de esta salimos y además fortalecidos, perdónenme porque me haya extendido un poco, pero había muchas cosas que contar.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Presidente.

Antes de suspender la sesión, les comunico que la sesión de la tarde estaba prevista reanudarla a las cinco, sin embargo al haberse alargado esta sesión de la mañana, no sé cual es el criterio de los Portavoces, si lo mantenemos a las cinco.

¿Grupo Parlamentario Popular a las cinco?, a las cinco.

Entonces la sesión se reanuda a las cinco.

Nada más y muchas gracias.

(Se suspende la sesión a las catorce horas y dieciséis minutos)
